
СТЕНОГРАММА 

очередного шестидесятого заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца культуры и спорта.  

Концертный зал. 

27 мая 2021 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

27 мая 2021 года, 12 часов 10 минут. 

 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 
 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! Прошу занять свои места. 

В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов.  

На заседании присутствуют 40 депутатов.  

Шестидесятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Всем спасибо. 

На сегодняшнее заседание приглашены: Владимиров Владимир Влади-

мирович – Губернатор Ставропольского края (аплодисменты), депутаты Госу-

дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, Скрипник 

Андрей Валерьевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федерации 

в Северо-Кавказском федеральном округе (аплодисменты), Лоренц Александр 

Александрович – прокурор Ставропольского края (аплодисменты), Усов Олег 

Леонидович – начальник управления Федеральной службы безопасности Рос-

сийской Федерации по Ставропольскому краю (аплодисменты), первые замести-

тели председателя Правительства Ставропольского края, заместители председа-

теля Правительства Ставропольского края, Козлов Олег Афанасьевич – заме-

ститель председателя Ставропольского краевого суда (аплодисменты), Кери-

мова Марина Алексеевна – заместитель председателя Арбитражного суда Став-

ропольского края (аплодисменты), Колесников Андрей Алексеевич – председа-

тель Контрольно-счетной палаты Ставропольского края (аплодисменты), 
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Гультяев Сергей Викторович – начальник Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю (аплодисменты), 

Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления Федеральной налого-

вой службы по Ставропольскому краю (аплодисменты), Захарова Марина Ана-

тольевна – руководитель Управления Федеральной службы судебных приста-

вов по Ставропольскому краю (аплодисменты), Ирисханов Анзор Ахметович – 

начальник Управления Федеральной службы исполнения наказаний по Ставро-

польскому краю (аплодисменты), Казаков Алексей Николаевич – начальник 

Управления Федеральной службы войск национальной гвардии Российской 

Федерации по Ставропольскому краю (аплодисменты), Никитин Сергей Ива-

нович – руководитель Управления Федеральной антимонопольной службы по 

Ставропольскому краю (аплодисменты), Скоркина Наталья Васильевна – руко-

водитель Управления Федеральной службы государственной статистики по Се-

веро-Кавказскому федеральному округу (аплодисменты), Хохрякова Людмила 

Викторовна – руководитель Государственной инспекции труда (аплодисмен-

ты), Адаменко Светлана Викторовна – Уполномоченный по правам ребенка в 

Ставропольском крае (аплодисменты), Кузьмин Кирилл Александрович – 

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ставропольском крае, 

Лисинский Николай Павлович – Уполномоченный по правам человека в Став-

ропольском крае, Глава города Ставрополя – Ульянченко Иван Иванович (апло-

дисменты), Кашурин Николай Иванович – председатель Общественной палаты 

Ставропольского края, Козлов Владимир Ильич – председатель Ассоциации 

"Совет муниципальных образований Ставропольского края", глава Изобильнен-

ского городского округа Ставропольского края, Карабут Алексей Павлович – 

председатель Ставропольской краевой общественной организации ветеранов 

(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов 

(аплодисменты). 

Уважаемые коллеги, участники заседания! Сегодня у нас также участву-

ют вместе с нами руководители краевых органов исполнительной власти, пред-

ставители Губернатора Ставропольского края в Думе края и в муниципальных 

образованиях Ставропольского края, руководители территориальных органов 

федеральных органов власти Ставропольского края, руководители органов 

местного самоуправления муниципальных и городских округов Ставропольско-

го края, представители Совета молодых депутатов Ставропольского края, руко-

водители промышленных, сельскохозяйственных и перерабатывающих пред-

приятий Ставропольского края, заслуженные работники социальной сферы,  

образования, здравоохранения, социальной защиты населения, представители 

общественных и политических организаций Ставропольского края, члены Об-

щественной палаты Ставропольского края и Общественного совета при Думе 

Ставропольского края, Молодежное правительство, Молодежный парламент и 

представители молодежных организаций, победители президентских грантов, 

волонтеры, представители религиозных и национальных организаций, предста-

вители творческой интеллигенции, ректоры высших учебных заведений Став-

ропольского края и представители средств массовой информации. 
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Уважаемые коллеги! Нам необходимо с вами для работы избрать секре-

тариат заседания. Вношу предложение избрать в секретариат заседания Думы 

депутата Назаренко Валерия Николаевича и депутата Юндина Андрея Никола-

евича. Будут ли замечания по персональному составу?  

Если нет замечаний, прошу проголосовать.  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Наза-

ренко Валерия Николаевича и Юндина Андрея Николаевича? Дмитрий Никола-

евич, прошу помочь мне. 

Кто "против"? 

 

Судавцов Д.Н. Единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, прошу секретариат занять 

свои места слева от Президиума.  

В соответствии со статьей 23 Регламента Думы при проведении открыто-

го голосования без использования электронной системы подсчета голосов сек-

ретариат заседания проводит подсчет голосов.  

Коллеги, у вас имеется проект повестки дня. Есть предложение принять 

данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений у депутатов? 

Кто за то, чтобы принять проект повестки за основу, прошу проголосо-

вать. 

Кто "за"?  

"Против"?  

Воздержавшиеся? Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, решение принято. 

Есть ли у депутатов замечания, предложения по указанным в проекте по-

вестки дня вопросам? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку заседания в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?  

"Против"?  

Воздержавшиеся? 

 

Назаренко В.Н. Принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. Секретариат прошу следить за голо-

сованием. 

Уважаемые депутаты, есть предложение по регламенту: для отчета и по-

слания Губернатора Ставропольского края – до 45 минут (Владимир Владимиро-

вич, достаточно?), для вопросов и выступлений по отчету Губернатора Ставро-

польского края – до пяти минут, для докладов по другим вопросам – до 10 ми-

нут, для содокладов и заключений – до пяти минут, для выступлений в прениях – 
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до трех минут, повторные выступления в прениях и по порядку ведения заседа-

ния, справки, по мотивам голосования и остальным вопросам – до одной мину-

ты. Первый перерыв сделать после рассмотрения первого вопроса на один час,  

а последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 15 минут. 

После первого перерыва, коллеги, работа продолжится в зале заседаний Думы 

Ставропольского края. 

Есть ли у депутатов замечания по регламенту? 

Кто за то, чтобы утвердить регламент, прошу проголосовать.  

Кто "за"?  

"Против"?  

Воздержавшиеся?  

 

Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Итак, уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о 

результатах деятельности Правительства Ставропольского края за  

2020 год, в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставропольского 

края, и о ежегодном послании Губернатора Ставропольского края о соци-

ально-экономическом и общественно-политическом положении в Ставро-

польском крае, включающем основные направления бюджетной и налого-

вой политики Ставропольского края на 2021 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по эко-

номическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

Уважаемые коллеги, я хочу напомнить: в соответствии с Регламентом 

Думы Ставропольского края после заслушивания отчета Губернатора Ставро-

польского края депутаты Думы вправе задавать вопросы докладчику, высказы-

вать свое мнение о деятельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы слово будет предоставлено представителям де-

путатских объединений. 

По итогам заслушивания отчета Дума примет постановление. 

Приглашенные на сегодняшнее заседание могут задать вопросы Влади-

миру Владимировичу в письменном виде и передавать их в секретариат через 

дежурных в зале. Дежурные, встаньте, пожалуйста, чтобы вас все увидели. 

Просьба разборчиво писать свои личные данные и непосредственно сам вопрос, 

и адрес. Ответы на вопросы будут по возможности даны сегодня или направле-

ны адресатам в ближайшее время. 

В сети Интернет осуществляется прямая трансляция нашего заседания, 

поэтому жители края имеют возможность услышать и отчет, и послание в ре-

жиме реального времени. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Слово предоставляется Губернатору Ставропольского края Владимирову 

Владимиру Владимировичу.  

Пожалуйста, Владимир Владимирович. (Аплодисменты.) 
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Владимиров В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, приглашенные! Уважаемые главы, представители федеральных органов 

власти, правоохранительных, надзорных систем, специальных служб Ставро-

польского края, федеральные депутаты, а на самом деле – уважаемые, дорогие 

земляки! 

Вы знаете, сегодня мы подводим итоги очередного года развития нашего 

края, итоги нашей с вами общей большой работы. Ежегодно в таком формате 

мы оцениваем ее эффективность, определяем вызовы, ставим задачи на буду-

щее. И каждый прошедший год мы анализируем через простую призму, 

насколько нам удалось приблизиться к поставленным целям и как мы справи-

лись с трудностями на этом пути.  

Трудностей всегда хватает, но такой россыпи проблем, как в 2020 году, 

край, как и вся страна, не видел очень давно. Есть горькая шутка: единственная 

положительная вещь в 2020 году – это был тест на коронавирус. И доля шутки 

здесь, к сожалению, очень и очень небольшая.  

Действительно, год прошел под знаком пандемии. Он отметился локдау-

ном и ограничениями, ряд из которых действует и до сих пор. К сожалению, 

также он запомнился потерями, которые мы понесли из-за коронавируса.  

От нас уходили близкие и родные люди, остались нереализованными планы, 

были проблемы у бизнеса, как результат – многие потеряли либо работу, либо 

часть доходов. Это было очень непростое время. Как в таких условиях поддер-

жать людей и удержать экономику – вот главный вызов, на который нам при-

шлось искать ответ всем вместе.  

Действовать надо было быстро и решительно. И для этого огромную под-

держку нам оказали Президент Российской Федерации Владимир Владимиро-

вич Путин и Правительство нашей страны. Ключевым стало решение Владими-

ра Владимировича о передаче на региональный уровень основных полномочий 

по борьбе с коронавирусом. Благодаря этому мы смогли принять то самое по-

становление № 119, которое регламентировало нашу жизнь в период пандемии.  

Мы старались при первой же возможности восстанавливать экономиче-

скую активность. Все меры для этого принимались очень оперативно, с учетом 

обстановки, в наше 119 постановление мы внесли изменения более 30 раз. Все 

доступные ресурсы были направлены на то, чтобы ковидные ограничения на 

край никак не повлияли ни на социальное, ни на экономическое его развитие.  

На борьбу с эпидемией на Ставрополье только напрямую из бюджета бы-

ло направлено в целом более 11 миллиардов рублей, и принятый пакет мер для 

поддержки экономики еще стоил порядка 2 миллиардов рублей. Благодаря раз-

личным льготам эта сумма осталась в активе у предпринимателей, а не была 

направлена в качестве налогов или других платежей в казну.  

Никто не строит иллюзий насчет того, что меры создали для отраслей, 

для бизнеса – некие тепличные условия или избавили их от потерь. Время было 

очень жестким, и речь фактически шла о выживании. Трудно было всем.  

Но сейчас, оглядываясь назад, мы понимаем, что фатальных потерь в экономи-

ке краю удалось избежать.  
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Год назад мы не исключали того, что в 2020 году потери будут удруча-

ющими, вплоть до невыплаты заработных плат. Но, как писал классик, чем 

сложнее приходится, тем больше сил. Решение Президента России, федераль-

ная поддержка, выбранная нами стратегия помогли нам устоять. По ряду важ-

нейших с точки зрения экономики направлений мы даже сумели обеспечить 

рост.  

В этот сложный год край вырос на 22 процента по объему строительства, 

на 4 процента – по вводу жилья, выросли объемы производства в промышлен-

ности, почти на 17 процентов мы смогли увеличить доходы края. Это те точки 

опоры, с которых Ставрополье начинает восстановление после коронавирусно-

го кризиса. От плана выживания мы возвращаемся к планам развития, говоря 

иначе, от обороны переходим к контрнаступлению. Для их воплощения,  

в первую очередь, необходимо обеспечить опережающий темп притока вложе-

ний в краевую экономику.  

Краю нужны новые предприятия, модернизация уже существующих про-

изводственных объектов, новые рабочие места. В прошлом году бизнес вложил 

в Ставрополье рекордные 232 миллиарда рублей. Рост по сравнению даже с хо-

рошим 2019 годом – 12 процентов. Самое важное то, что здесь каждые три руб-

ля из четырех были направлены в реальный сектор экономики, промышлен-

ность, сельское хозяйство, а также обслуживающую их логистику.  

Стоит отметить, что 5,5 процента от этих вложений, более 12 миллиардов 

рублей, были вложены в отрасль здравоохранения и социальных услуг. Задел 

для дальнейшей работы есть. 

В инвестиционном портфеле края 243 проекта, общая стоимость –  

245 миллиардов рублей. Треть этих средств уже вложена в объекты, создано 

почти три тысячи рабочих мест. 

Нам необходимо добиться того, чтобы по итогам 2021 года объем инве-

стиций с учетом бюджетных вложений вырос еще как минимум на 10 процен-

тов, до уровня четверти триллиона рублей. Ставлю перед Правительством края 

такую задачу. Для этого надо использовать весь набор доступных возможно-

стей: от заключения инвестиционных соглашений до льготного предоставления 

земельных участков. Поручаю министерству экономического развития предо-

ставить дорожную карту по достижению этого показателя. Контроль и реализа-

цию буду осуществлять лично.  

Каждый рубль инвестиций формирует перспективы нашего края, влияет 

на то, как будут выглядеть города и села, как смогут реализовать себя наши де-

ти. Именно работа с инвесторами помогла добиться того, чтобы в прошлом го-

ду на Ставрополье появилась новая промышленная отрасль – ветрогенерация. 

Два открытых ветропарка – это только начало.  

Инвесторы уже ведут строительство двух новых ветряных станций в Ипа-

товском и Кочубеевском округах. Готовятся еще два проекта в Труновском и 

Петровском округах. В перспективе будут реализованы и другие. Мы планиру-

ем, что к 2024 году на Ставрополье будут работать объекты на один гигаватт 

ветряной и солнечной электроэнергетики.  
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Развитие энергетики – это только один из векторов обновления промыш-

ленного комплекса края. Будущее там, где есть конкурентоспособность, и она 

приходит вместе с новыми технологиями и идеями. Именно этот подход мы 

ставим во главу угла, планируя развитие краевой индустрии.  

Уже в этом году на Ставрополье планируется начать реализацию девяти 

новых крупных инвестпроектов. Это выпуск умных приборов учета, комплек-

тующих к ним, компонентов для производства смартфонов, а также радиатор-

ного оборудования и многое другое.  

Основная часть этих проектов должна быть реализована к 2025 году,  

некоторые – до 2030 года. Задача Правительства края – обеспечить воплощение 

планов в жизнь. Для этого только на 2021 год мы увеличили на 140 миллионов 

капитализацию краевого фонда поддержки промышленности. Также в этом го-

ду мы должны начать использование нового механизма господдержки инвесто-

ров – специальный инвестиционный контракт. Эта форма работы позволит биз-

несу снижать до нулевого процента ставки налога на прибыль, использовать 

ряд других послаблений. Поручаю министерству энергетики, промышленности 

и связи подготовить предложения по внесению изменений в краевое законода-

тельство.  

Мы должны продолжать и работу над развитием коммунальной инфра-

структуры в крае. Это базовое условие для наших земляков и привлекательно-

сти региона для бизнеса. 

В прошлом году мы решили проблемы с водоснабжением для 120 тысяч 

наших земляков, это 32 населенных пункта. В 2021 году в крае планируется по-

строить 44 километра подводящих и разводящих сетей, капитально отремонти-

ровать еще 92 километра водоводов. А до конца 2024 года мы вложим в разви-

тие водоснабжения 3 миллиарда рублей. Это позволит обеспечить качественной 

водой 346 тысяч человек, которые живут более чем в 100 населенных пунктах.  

Современнее, надежнее должна становиться энергетическая инфраструк-

тура. В этом году электросетевые организации вложат 2 миллиарда рублей в 

реконструкцию и модернизацию сетевого оборудования. Также в планах года – 

завершение 15 объектов газоснабжения с объемом финансирования более  

129 миллионов рублей. 

Президент Российской Федерации в Послании Федеральному Собранию 

поддержал инициативу партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" обеспечить бесплатное 

подключение домохозяйств к разводящим газовым сетям. Поручаю нашему 

министерству промышленности, энергетики и связи оперативно завершить под-

готовку необходимой для этого региональной нормативной базы, чтобы, как 

только на федеральном уровне будут приняты регулирующие документы,  

мы немедленно смогли начать работу на территории края.  

Точкой роста нашего края было и остается сельское хозяйство. Прошлый 

год для отрасли оказался тяжелым вдвойне. Помимо проблем с коронавирусом 

по нашему селу вновь ударила засуха, но климатические невзгоды приходят и 

уходят, а агропромышленный потенциал у Ставрополья всегда остается высо-

ким.  
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За прошедший нелегкий год край произвел сельхозпродукции на  

186 миллиардов рублей. Для сравнения, это где-то на четверть больше, чем 

бюджет края. И даже не добрав около 40 процентов урожая зерновых, Ставро-

полье доказало, что по-прежнему является житницей России. Полученного зер-

на хватило, чтобы обеспечить внутреннюю потребность края в хлебе, в кормах, 

подготовиться к новому севу и направить часть продукции на экспорт. 

К слову, экспорт краевой сельхозпродукции в прошлом году составил бо-

лее 400 миллионов долларов. 160 миллионов в этой сумме – это ставропольское 

зерно. Все это однозначно – повод еще раз сказать огромное спасибо тружени-

кам сельского хозяйства, это благодаря их профессионализму и упорству в тя-

желейших условиях край смог получить хороший урожай.  

Но здесь же и повод еще раз задуматься всем, кто отвечает за развитие 

села на краевом и на местном уровнях. Прошлый год подтвердил правильность 

нашего выбора стратегических целей – это диверсификация аграрного произ-

водства, мелиорация, развитие агрострахования и переработки. В ближайшие 

годы нам необходимо ускорить движение на этом пути.  

Но что мы будем делать сейчас? Нам удалось обеспечить подвижки в 

структуре выращиваемых на Ставрополье культур, овощи защищенного грун-

та, суперинтенсивные сады, ягодные теплицы, новые культуры от хлопка до 

миндаля. Все это уже поддерживает устойчивость нашего села.  

К примеру, на фоне общего по краю спада в растениеводстве урожай теп-

личных овощей в прошлом году вырос на 20 процентов. Благодаря нашей рабо-

те с инвесторами создан задел для дальнейшего увеличения этого и других по-

казателей. Так, уже до конца года планируется увеличить урожай овощей за-

щищенного грунта еще более чем на 30 процентов, доведя его до 124 тысяч 

тонн. 

Напомню, в прошлом году в крае завершена реализация девяти аграрных 

инвестпроектов – это теплицы, объекты животноводства, плодохранилища.  

Их общая стоимость составила 15 миллиардов рублей. Создано более тысячи 

рабочих мест. В этом году мы планируем добавить к ним еще девять больших 

проектов, четыре тепличных комплекса, производство сушеных овощей и 

фруктов, молочный комплекс, три плодохранилища – всего 24 миллиарда руб-

лей и уже около двух тысяч рабочих мест.  

Мы последовательно развиваем орошение. В прошлом году объекты ме-

лиорации созданы на площади 8 тысяч гектаров, а в текущем должны охватить 

еще как минимум 11 тысяч гектаров. Еще в этом году будут заложены сады на 

площади 700 гектаров, виноградники – 260 гектаров. Продолжим поддерживать 

грантами создание садов суперинтенсивного типа в личных подсобных хозяй-

ствах. Только эта мера дает нам плюс 20 гектаров таких садов в год.  

Обязательно продолжим поддерживать крестьянско-фермерские хозяй-

ства. К слову, в прошлом году агропромышленный комплекс края – было обра-

зовано 346 новых субъектов малого и среднего предпринимательства. На селе 

живет около половины ставропольцев, поэтому сельхозпроизводство в нашем 

регионе просто обязано быть современной, эффективной и перспективной от-

раслью. Наша задача – всячески этому содействовать. Для этого мы продолжа-
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ем и расширяем круг поддержки селян. В этом году, как и прежде, для господ-

держки агропромышленного комплекса из краевого бюджета выделено  

4,6 миллиарда рублей, и эта сумма может быть увеличена к концу года. 

Очень удачным инструментом для поддержки сельского хозяйства оста-

лось агрострахование. Оно стало настоящим спасением для многих производи-

телей в неурожайный год. Например, в прошлом году 70 хозяйств края получи-

ли страховые выплаты на 2 миллиарда рублей. Наша цель – дальнейшее про-

движение агрострахования. Оно помогает обеспечивать устойчивость произ-

водства, а значит, сохраняет занятость и социальную стабильность. Именно по-

этому в текущем году на субсидии по агрострахованию выделено 704 миллиона 

рублей, это в 3,5 раза больше, чем в прошлом году. Очень рассчитываю на от-

клик со стороны не только руководителей предприятий, но и глав территорий. 

От вашей активности зависит очень многое.  

В прошлом и нынешнем годах мы столкнулись с попытками рейдерских 

захватов хозяйств. Хочу со всей ответственностью заявить о том, что мы будем 

защищать наших сельхозпроизводителей, используя все законные способы.  

Ставрополье может постоять за себя и за своих. Попрошу всех, кто дума-

ет, что ставропольскую землю можно рвать на части, это запомнить. Мы своих 

не бросаем. (Аплодисменты.) 

В ушедшем году было сложно не только аграриям. 2020 год запомнился 

яркими примерами стойкости, мужества и героизма людей очень многих про-

фессий и сфер деятельности. Большинство из них несут свою вахту и сегодня:  

медики, волонтеры, социальные работники, учителя и многие-многие другие. 

Чем мы смогли им помочь? 

Еще в апреле 2020 года по моей инициативе при поддержке партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" был принят краевой Закон о допгарантиях медикам и дру-

гим работникам в случае заражения новой коронавирусной инфекцией при ис-

полнении трудовых обязанностей. Общая сумма выплаченных медицинским 

работникам и членам их семей в прошлом году составила 1,2 миллиарда руб-

лей, выплаты получили более 1 176 работников и семьи, к сожалению, ушед-

ших. Выплаты сегодня продолжаем.  

Благодаря решению премьер-министра России Михаила Владимировича 

Мишустина в условиях пандемии по-новому работали органы соцзащиты,  

документы для назначения мер соцподдержки, в том числе федеральных, при-

нимались дистанционно. Начиная с апреля 2020 года продление социальных 

выплат осуществлялось в автоматическом режиме. Были обеспечены стимули-

рующие выплаты работникам стационарных организаций соцобслуживания, 

которые работали фактически в условиях карантина. Помимо федеральных 

средств из краевого бюджета мы выплатили им зарплату в двойном размере, 

потратив на это 317 миллионов рублей. И еще раз благодарю депутатский кор-

пус за оперативное принятие необходимых для этого законов.  

Огромную помощь нашему социальному блоку оказали и продолжают 

оказывать волонтеры, и мы не устаем их благодарить за работу, которую они 

выполняют просто по зову сердца. Мы помним, как с самых первых дней огра-

ничения волонтеры вместе с социальными работниками доставили более  
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300 тысяч продуктовых наборов тем, кто очень нуждался в нашей поддержке. 

Помним, как развивалось это движение от первых единичных примеров такой 

бескорыстной помощи до участия в нем десятков тысяч людей. Для их объеди-

нения и поддержки много сделано партией "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Созданный 

ею Общественно-волонтерский центр объединил неравнодушных жителей го-

родов и сел, представителей социально ответственного бизнеса и сделал воз-

можным воплощение многих важных проектов: "Доброе сердце", "Спасибо 

врачам", "Помоги учиться дома" и многих других. В их рамках передано четыре 

легковых автомобиля, 80 тонн минеральной воды во все медучреждения.  

700 планшетов получили школьники, находившиеся на дистанционном обуче-

нии.  

Волонтеры доставляли лекарства, подвозили врачей, помогали ветеранам 

с покупками. По всем территориям края были открыты волонтерские горячие 

линии, на них обратилось более 20 тысяч человек. Им оказана помощь в реше-

нии насущных вопросов. Спасибо за все это. 

Отдельно хочу поблагодарить и бизнес, без которого эти проекты было 

бы невозможно осуществить: "Казьминский молочный комбинат", "Петровские 

Нивы", "Ставропольсахар", "МАКФА", "МКС", "Холдинг Аква", "Газпром 

межрегионгаз Ставрополь", "Технотрейд", "Октан", рестораны, магазины,  

акционерные общества и многие-многие предприниматели и просто неравно-

душные люди, сотни коллективов, десятки тысяч людей.  

Помогали и соседи: в свой край направляли помощь Карачаево-Черкесская 

Республика – спасибо главе Рашиду Бориспиевичу Темрезову, Кабардино-

Балкарская Республика – Казбек Валерьевич Коков и Республика Северная Осе-

тия – Битаров Вячеслав Зелимханович. Мы обменивались этими гуманитарны-

ми грузами и вначале формировали именно из них пакеты соцпомощи. Считаю, 

что за прошедший год мы получили опыт эффективной совместной социальной 

работы.  

Но пандемия еще не отступила. Чтобы от нее избавиться, надо еще мно-

гое сделать каждому из нас, в том числе для того, чтобы помочь нашим меди-

кам. Пиковый период коронавирусного кризиса мы прошли, остроту вопросов, 

связанных с инфекцией, удалось снять, но проблемы системы здравоохранения 

в целом от этого никуда не делись.  

Коронавирус работал здесь как анестезия, отключил болевые импульсы 

частично, на время. Но сейчас мы чувствуем их вновь. С проблемами в меди-

цине наши земляки сталкиваются нередко. И не буду цитировать письма или 

устные жалобы, многих из них звучат привычно. Но это и есть самое неприем-

лемое в этих случаях. 

Неудобство и дискомфорт людей не могут быть нормой. Нельзя с этим 

мириться, и пандемия никому ничего не спишет. И напомню, что самая главная 

задача, которую поставил перед нами Президент России – это народосбереже-

ние, ее без медицины не решить. 

Как мы можем сделать наше здравоохранение лучше? Отвечая на этот 

вопрос, мы сделали медицину заглавной темой в крае в этом году, он объявлен 

Годом здравоохранения на Ставрополье.  
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В этот год мы должны добиться от отрасли большего, безусловно, опира-

ясь на созданный ранее задел. Минувший год, повторюсь, стал временем моби-

лизации перед коронавирусной угрозой. Мы экстренно разворачивали койки, 

оснащали больницы кислородом, приобретали средства индивидуальной защи-

ты. Но даже в этих условиях смогли сохранить в поле зрения вопросы, связан-

ные с качественным развитием отрасли. 

В прошлом году в крае было построено пять и отремонтировано 72 зда-

ния в 25 медорганизациях, в том числе установлены модульные фельдшерско-

акушерские пункты в Кочубеевском и Александровском округах, построена 

вертолетная площадка при больнице скорой помощи в Ставрополе, с ее помо-

щью уже сегодня транспортированы 66 человек, и санавиация сегодня в Став-

ропольском крае возобновила работу. 

Оснащены сосудистые центры в краевой больнице, в горбольнице, в Ес-

сентуках. Приобретено 116 единиц оборудования для медорганизаций, оказы-

вающих помощь. В учреждения здравоохранения направлено 42 новых автомо-

биля скорой помощи, в Ставрополе, Ессентуках, Невинномысске, Пятигорске, 

Изобильненском округе установлено восемь томографов. В текущем году мы 

продолжаем эту работу, используем новые инструменты, которые нам дает ре-

шать глава государства. Им принято решение о программе модернизации пер-

вичного звена здравоохранения.  

В течение года мы обеспечим онкодиспансеры высокотехнологичным 

оборудованием, откроем центр амбулаторной онкологической помощи в 

Невинномысске, переоснастим кардиологическим оборудованием две город-

ские больницы – в Невинномысске и Кисловодске, построим 29 и капитально 

отремонтируем 118 объектов здравоохранения – от фельдшерско-акушерских 

пунктов до поликлиник.  

На программу первичного звена здравоохранения мы направили в этом 

году 2,8 миллиарда рублей. В целом вложения в развитие отрасли за 2021 год 

составят 5,6 миллиарда рублей, весьма значительные средства для края.  

Очень важным направлением сегодня является возвращение к штатному 

доковидному объему всех мероприятий, направленных на профилактику ранее 

выявленных заболеваний. Мы уже восстанавливаем динамику диспансериза-

ции, в этом году обследование должны пройти свыше полумиллиона человек. 

Профилактическими осмотрами планируется охватить более 147 тысяч ставро-

польцев. Большое значение здесь имеет инициированный "ЕДИНОЙ РОССИ-

ЕЙ" проект "За здоровье". Он предусматривает выезды врачебных бригад в от-

даленные территорий. Мы, безусловно, и дальше будем его развивать. И все же 

число проблем здравоохранения сокращается не так быстро. 

Есть шутка о том, что в легендарный Смольный дозвониться проще, чем в 

районную поликлинику. Такое устное творчество – это тоже сигнал для власти. 

Отсюда и главная задача, которую мы должны решить: в базовом, районном и 

городском звеньях здравоохранения обеспечить безусловное исполнение нор-

мативов по медицинскому обслуживанию населения. Также поручаю министру 

здравоохранения включить в систему оценки деятельности руководителей мед-
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учреждений показатели, учитывающие жалобы и обращения граждан на работу 

конкретных больниц и поликлиник.  

Нам, всей стране совместными усилиями удалось замедлить распростра-

нение эпидемии. Первая в мире вакцина от коронавируса была создана в России 

и уже доказала свою эффективность, в том числе и у нас в крае. На сегодня 

первый компонент вакцины получили более четверти миллиона наших земля-

ков. Это очень важно. При таком внушительном количестве участников у нас 

не зарегистрировано ни одного случая серьезных осложнений после прививки. 

Это еще один аргумент, подтверждающий безопасность применения вакцины. 

Вроде бы прививочная кампания идет неплохими темпами, но, я уверен, что мы 

можем и должны сделать больше. 

К огромному сожалению, мы продолжаем ежедневно терять людей, поги-

бающих от последствий коронавирусной инфекции. Остается пока недостигну-

тым и тот уровень охвата вакцинации, при котором в крае может быть сформи-

рован коллективный иммунитет против коронавируса. Напомню, что рассчи-

танный медиками порог для Ставрополья составляет 1 миллион 340 тысяч че-

ловек.  

Поэтому нашей главной задачей на ближайшее время остается макси-

мальное повышение темпов иммунизации. Для этого сегодня созданы все усло-

вия, развернуто 103 стационарных прививочных пункта. Ежедневно работают 

113 мобильных бригад, появились прививочные пункты в крупных торговых 

центрах. Мы создаем такие в вузах. Есть уже даже точки с круглосуточным ре-

жимом работы. Сегодня наши возможности позволяют прививать до 20 тысяч 

человек в сутки, и запасов вакцины хватит, чтобы полностью обеспечить спрос. 

Сегодня в резерве 200 тысяч доз. 

Дело за малым, но за самым главным. Вакцинация была, есть и будет 

добровольным решением каждого. Поэтому необходима воля людей, понима-

ние важности собственного участия в победе над пандемией. Говорю это без 

всякого пафоса, просто как человек, который прошел курс вакцинации еще зи-

мой и теперь уверен в собственной защищенности и в безопасности близких. 

Обращаюсь ко всем: сделайте прививку и живите спокойно, с уверенностью в 

завтрашнем дне. 

Сегодня мы говорим о восстановлении экономики после коронавируса,  

но экономика не существует без людей, и они в первую очередь нуждаются в 

поддержке и реабилитации. Трудно сказать точно, сколько еще продлится пан-

демия. Но у нас в крае по-прежнему ежедневно регистрируются новые случаи 

передачи коронавируса, от инфекции вылечились более 50 тысяч человек,  

и нельзя сказать, что для всех болезнь прошла бесследно.  

Ранее на базе санаториев Кавказских Минеральных Вод мы запустили 

программу реабилитации для медиков, перенесших коронавирус. Пришло вре-

мя сделать ее доступной для всех, кто в этом нуждается, причем не только из 

нашего края. 

Оздоровительный потенциал Кавказских Минеральных Вод веками слу-

жил нашей стране, помогая восстанавливать здоровье. Так и сегодня он должен 

быть использован для противодействия коронавирусной угрозе. Поручаю 



 13 

нашему министерству здравоохранения и министерству туризма и оздорови-

тельных курортов проработать с санаториями подготовку соответствующих 

оздоровительных программ, которые в дальнейшем должны влиться в комплекс 

постоянно оказанных нашими здравницами услуг. Считаю, что одновременно 

нам необходимо еще раз оценить, насколько полно оздоровительный потенциал 

Кавказских Минеральных Вод задействован для помощи именно жителям края. 

Кавказские Минеральные Воды как часть Ставрополья должны стано-

виться доступнее как площадка для отдыха и оздоровления всех наших земля-

ков. Поручаю краевому министерству туризма и оздоровительных курортов 

подготовить соответствующие предложения, в том числе и в нормативную ба-

зу, в которой необходимо предусмотреть льготирование курортного сбора для 

жителей нашего края.  

Еще раз подчеркну, что здравницы Кавказских Минеральных Вод рабо-

тают в интересах всех ставропольцев и всех россиян, поэтому предлагаю объ-

явить 2022 год Годом курортов Ставрополья.  

Безусловно, в прошлогодней ситуации с локдауном туристический сезон 

прошел не просто. Но это временное явление. Уже сейчас в эти майские выход-

ные наши здравницы и гостиницы имели 100-процентную заполняемость. В це-

лом с начала года у нас уже отдохнули 330 тысяч туристов. Это еще один знак 

того, что пандемия не должна перечеркивать или откладывать наши планы, свя-

занные с развитием курортов края. Кавминводы будут востребованы всегда,  

и на спрос должно быть предложение как в плане ввода мест размещения, так и 

развития инфраструктуры, создания новых объектов притяжения и видов ак-

тивности для отдыхающих. Мы видим, каким путем идти.  

Сегодня в крае реализуется 41 инвестиционный проект санитарно-

курортного и туристского назначения. Их общая стоимость – 45 миллиардов 

рублей. Часть из них планируется завершить в этом году, например, достроить 

санаторий "Источник", Железноводск, объем инвестиций – более полутора 

миллиардов. В Кисловодске должен быть построен курортный отель категории 

"пять звезд", стоимость – более одного миллиарда.  

Хочу сразу предвосхитить вопросы: не будет ли так, что своими проекта-

ми развития курортов мы будем наносить вред уникальной природе региона? 

Неповторимая атмосфера Кавказских Минеральных Вод всегда будет для нас 

главным предметом заботы и защиты. Мы хотим оставить следующим поколе-

ниям чистый воздух, целебные воды и великолепную природу, и органично 

встроенную инфраструктуру лечения, оздоровления и развития. Мы не хозяева 

природы, мы ее соработники. Именно поэтому мы вводим новое требование ко 

всем инвесторам, которые будут заходить на территорию: предусматривать в 

инвестиционных пакетах экологическую составляющую, а именно компенсаци-

онную высадку и пересадку деревьев ценных пород, рекультивацию террито-

рии объектов, полную экологически чистую утилизацию отходов. Без выполне-

ния этих условий, как и без оценки экологического воздействия, инвестицион-

ные проекты приниматься и рассматриваться не будут.  

Хотелось бы отметить еще один важный момент. В начале этого года в 

крае было проведено интересное социологическое исследование. Жителей Кав-
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казских Минеральных Вод спросили, какими они видят перспективы курортно-

го региона. Результаты заставляют задуматься. Большинство наших земляков, 

проживающих на Кавказских Минеральных Водах, считает, что развивать нуж-

но не только санаторно-курортное направление, но и современную досуговую 

инфраструктуру, разумеется, направленную на оздоровление и здоровый образ 

жизни. 

Только 31 процент опрошенных заявил, что видит дальнейшее развитие 

Кавказских Минеральных Вод как тихой, спокойной, лечебно-оздоровительной 

курортной зоны с санаториями и источниками. В то же время 52 процента рас-

считывают на появление новых курортных туристических объектов, модерни-

зацию городов-курортов. Еще 12 процентов опрошенных вообще видят разви-

тие Кавказских Минеральных Вод, связанное с расширением промышленной и 

производственной базы. Люди хотят жить в современном, благоустроенном ре-

гионе, обладающем развитой инфраструктурой и большим экономическим по-

тенциалом. А значит мы просто обязаны учитывать такой общественный за-

прос.  

Развитие нашей курортной территории должно быть гармоничным, объ-

екты туризма стоят на земле и опираются на ту же инженерную, коммуналь-

ную, социальную инфраструктуру наших городов и районов. Она должна 

улучшаться в первую очередь для наших земляков, не только для туристов.  

В этом направлении мы и работаем.  

В текущем году приступаем к реализации плана по комплексному разви-

тию городов-курортов Кавказских Минеральных Вод до 2030 года. Он включа-

ет 53 мероприятия, половина из них – по развитию инженерной, транспортной 

и курортной инфраструктуры, объем финансирования – более 45 миллиардов 

рублей. Но даже имея сформированные программы и финансирование, доби-

ваться высокого результата не так просто. Необходим межведомственный диа-

лог, который надо модерировать на уровне Правительства края, выступать ар-

битром, если это понадобится. На уровне любого из краевых министерств это 

сделать невозможно. Поэтому я принял решение о закреплении полномочий по 

развитию Кавказских Минеральных Вод за отдельным заместителем председа-

теля Правительства Ставропольского края. В его компетенцию будут входить 

вопросы развития, экологического благополучия, в том числе связанные с ту-

ризмом, курортами, созданием объектов социальной инфраструктуры, повыше-

нием комфортности городской среды. Эта новая структура будет сформирована 

к осени этого года.  

Еще раз коснусь диалога с общественностью. Хочу отметить и поддер-

жать крайне важную инициативу наших гражданских активистов. В Ставрополе 

они создают интерактивные карты доступности для людей с ограниченными 

возможностями. Считаю, что эта идея должна получить развитие по всей тер-

ритории края и в первую очередь – в городах-курортах. Ее можно включить в 

программу комфортной городской среды и таким образом максимально поощ-

рять и продвигать проекты по созданию условий для людей с ограниченными 

возможностями.  
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В целом общественная инициатива – важное условие для гармоничного здо-

рового развития края. И люди, которые являются источниками и проводниками 

такой социальной энергии, должны быть услышаны и поддержаны. Если шесть 

лет назад мы оказывали помощь из бюджета только 14 социально ориентирован-

ным некоммерческим организациям, то в прошлом году – уже 56. На 21 год мы 

запланировали с вами эту поддержку в размере 80 миллионов рублей. Считаю, 

что мы должны расширять поддержку общественной молодежной инициативы. 

Сегодня на эти цели из краевого бюджета уже выделяется (плохо слышно)  

10 миллионов рублей, в том числе мы помогаем проектам молодежи востока 

Ставрополья. 

Но это все еще недостаточно. Поэтому поручаю аппарату Правительства 

Ставропольского края предусмотреть в положении о субсидиях некоммерче-

ским объединениям специальные квоты, дополнительные для социально ориен-

тированной молодежи и волонтерских проектов.  

И еще о молодых, а точнее о юных. Совсем скоро стартует летняя оздо-

ровительная кампания школьников. Мы рассчитываем провести ее полноценно 

в отличие от прошлого года. План подготовки включает технические меры эпи-

демиологической профилактики, а также тестирование и вакцинацию сотруд-

ников летних оздоровительных лагерей. Это позволит обеспечить безопасность 

и детей, и их семей. И мы должны смотреть дальше. Летние загородные лагеря 

успешно работают, но это не значит, что в них нет проблем. 

Уровень оснащенности, технического состояния таких учреждений может 

сильно различаться от территории к территории, где-то он явно отстает от ожи-

дания детей, от запросов родителей и от требования времени. Мы обязаны это 

исправить. Поручаю нашему министерству образования разработать программу 

материально-технического оснащения загородных организаций отдыха и оздо-

ровления детей. Она должна стартовать уже до следующего года. Это должен 

быть действенный документ с реальным финансированием, обеспечен, как ми-

нимум, до уровня 100 миллионов рублей. Программу необходимо расширять 

так, чтобы за несколько лет охватить все нуждающиеся в обновлении лагеря. 

Мы проведем их полную ревизию и на ее основе составим план восстановления 

доступной системы летнего отдыха.  

Отдых на каникулах – это составная часть единого пространства для гар-

моничного развития детей. Дошкольное, школьное, дополнительное, професси-

ональное образование – это тот фундамент, на который опирается будущее. 

Все, что мы вкладываем в детей, сегодня формирует завтрашний день Ставро-

полья и нашей страны.  

Выполнение поручений Президента России помогло нам в прошлом году 

добиться важных результатов в развитии образования. Построены 10 и приоб-

ретены два здания детских садов. В прошлом году мы создали две с половиной 

тысячи новых мест в дошкольном образовании, из них две тысячи – для детей 

ясельного возраста.  

В прошлом году мы ввели в эксплуатацию две школы. В рамках выпол-

нения поручения Президента младшеклассники обеспечены бесплатным горя-

чим питанием. Тем не менее, работы еще достаточно.  
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Доступность детских садов, особенно в густонаселенных территориях 

края, все еще является темой обращения людей к власти. Далеко не во всех 

школах есть возможность организовать обучение в одну смену, поэтому мы 

должны сохранить темпы строительства наших новых образовательных учре-

ждений, тем более, что нацпроекты и участие в госпрограмме по развитию Се-

верного Кавказа дают нам для этого дополнительные возможности.  

В этом году мы планируем создать 2 730 мест в системе дошкольного об-

разования, необходимо завершить строительство и реконструкцию пяти школ и 

создать еще дополнительно 2 810 мест в школах. Продолжим оказывать по-

мощь в раскрытии талантов и способностей детей в рамках краевой программы 

"Дети Ставрополья", и не только.  

Так, в этом году предстоит создать еще 54 центра развития точек роста.  

В сельских школах мы отремонтируем 26 спортзалов и создадим такое же ко-

личество спортивных клубов. Открытые нами детские технопарки "Квантори-

ум", мобильный технопарк позволяют ежегодно более чем двум тысячам детей 

заниматься техническим творчеством на новейшем оборудовании. И мы про-

должим развитие сети подобных учреждений. Уже к 2023 году в крае мы созда-

дим региональный центр для одаренных детей по аналогии с сочинским "Сири-

усом". 

Материальная база – хорошо, но это еще не все. Важная составляющая 

мотивации людей, которые работают с нашими детьми: в соответствии с пору-

чением Президента с сентября 2020 года в крае проводятся ежемесячные вы-

платы 5 тысяч рублей для 14 тысяч классных руководителей. На эти цели было 

направлено 350 миллионов рублей из федерального бюджета. Все действующие 

ранее выплаты за классное руководство за счет бюджета края сохранены и так-

же выплачены в полном объеме. Предлагаю рассмотреть дополнительные воз-

можности для поощрения учителей, которые вкладывают в детей душу, пере-

живают за них и живут их успехами. В первую очередь, говорю о тех учителях, 

которые умеют находить новые дарования и помогают им раскрываться. 

Ежегодно ставропольские школьники становятся участниками крупных 

олимпиад регионального и федерального уровней. Это открывает перед ними 

хорошие перспективы личностного роста, а зачастую закладывает и ориентиры 

будущего профессионального развития. На таких состязаниях знаний очень се-

рьезная конкуренция. Поэтому считаю, что мы можем дополнительно поддер-

жать учителей, которые помогают своим воспитанникам достичь наивысшего 

результата. Сегодня на них предусмотрена краевая выплата от 5 до 20 тысяч 

рублей, на каждого победителя. Поручаю министерствам образования и финан-

сов проработать вопрос об увеличении этих выплат вдвое. Считаю также, что 

мы можем предусмотреть денежную премию для самых маленьких чемпионов 

знаний – школьников, которые победили на региональных или общероссийских 

мероприятиях. Поручаю краевому министерству образования вместе с мини-

стерством финансов внести предложения о единовременной выплате для них,  

а также о включении таких ребят в число губернаторских стипендиатов.  

К сожалению, сегодня, говоря о школе, мы думаем не только о партах, 

учебниках, звонках и о ремонтах в классах. Не прошло еще и месяца после тра-
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гедии в Казани. Нападение негодяя на школу с использованием огнестрельного 

оружия – это очень тяжелый кровавый урок для всего общества и для нашего 

края. Он должен быть нами выучен навсегда. За эти недели по моему поруче-

нию была проведена проверка безопасности образовательных учреждений в 

крае не только школ, но и десятков садов, объектов дополнительного профес-

сионального образования, мест летнего организованного отдыха, это более  

1 600 учреждений, в которые ходят наши дети каждый день.  

Проверка показала ряд проблем, которые нам надо решить. Самой объем-

ной и серьезной из них считаю качество охраны образовательных учреждений. 

Охрана есть абсолютно везде. Но лишь на трети объектов ее осуществляют 

специализированные компании или структуры. Даже с исправной тревожной 

кнопкой, с быстрой реализацией на вызов сил правопорядка, до прибытия по-

мощи пройдут минуты, которые могут оказаться фатальными. 

Убежден, что и здесь надо усиливаться. На входе должен быть професси-

онал, обладающий навыками действий в экстренных ситуациях и необходимы-

ми для этого средствами.  

Я поручил рассчитать потребность в мероприятиях и средствах для по-

вышения качества охраны на всех объектах образования. По итогам мы высту-

пим с инициативой о внесении изменений в нацпроект "Образование" с тем, 

чтобы сделать в нем отдельным разделом блок, посвященный улучшению  

безопасности детей.  

Еще несколько слов о детях, а точнее о семьях, где детей много. Собрать 

даже одного школьника к 1 сентября по нынешним временам – задача. А если 

на занятия двое, трое, четверо, да еще дошколята по лавкам? Законодатель-

ством нашего края еще в 2012 году была предусмотрена льгота для таких се-

мей: ежегодная компенсация на школьную форму. В прошлом году ее получили 

около 25 тысяч семей, 51 тысяча школьников.  

Сегодня с учетом всех индексаций эта выплата – 1 203 рубля. Это совсем 

немного. Мы должны последовательно поддерживать семьи с детьми, заботить-

ся о демографическом росте.  

Президент России в ежегодном Послании объявил в этом году о проведе-

нии разовой выплаты семьям со школьниками в размере 10 тысяч рублей.  

Мы должны поддержать это решение дополнительными мерами на краевом 

уровне. Поэтому поручаю краевому министерству труда и социальной защиты 

уже на этот учебный год увеличить размер школьного пособия для многодет-

ных семей на каждого ребенка до 5 тысяч рублей. Для этого в региональном 

бюджете необходимо предусмотреть порядка 250 миллионов рублей.  

Вопросы социальной справедливости звучат особенно остро в непростые 

времена. Мы должны их слышать и находить возможность отвечать, особенно в 

тех случаях, когда это касается людей старшего поколения, которые сами мно-

гое вытерпели на своем веку, ставили нас на ноги и передавали нам Ставропо-

лье. 

В этом году исполняется 80 лет со дня начала Великой Отечественной 

войны. И уже три года работает краевая мера поддержки для самой многочис-
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ленной на сегодня категории людей, которая застала те тяжелые огненные го-

ды.  

В этом году региональную выплату получили 130 тысяч ставропольских 

детей войны. Она составила 5 тысяч рублей, ни разу не индексировалась. Помо-

гать нашим старшим – это сыновий долг. Мы должны делать то, что в наших 

силах, чтобы их поддержать. Поручаю краевому минфину и министерству со-

циальной защиты предусмотреть со следующего года увеличение ежегодной 

выплаты детям войны до 7 тысяч рублей. 

Дорогие земляки! Подводя итог, предлагаю еще раз оглянуться назад.  

Мы прожили год, который оказался самым сложным за всю новейшую историю 

края. Пандемия несла неизвестность и ожидание худшего. Но мы выстояли,  

завершили год без коллапсов, с новыми достижениями и ресурсами для роста. 

Это прошло не само по себе. Ставрополье поддержали решения Президента 

Российской Федерации и действия федерального правительства.  

Источником силы стала сплоченность и совместная работа всех ветвей 

власти, всех жителей края. Волонтеры и предприниматели, медики и соцработ-

ники, специалисты и руководители в самых разных сферах. Депутатский кор-

пус, правительство региона, все общество – мы помогали и поддерживали друг 

друга в этот непростой период и еще раз показали миру, когда мы едины –  

мы справимся со всеми трудностями.  

Наша череда испытаний еще не пройдена. Задач много. Давайте их ре-

шать все так же, плечом к плечу, и добиваться лучших результатов для нашего 

края и всех земляков.  

Нам с вами всем вместе предстоит осенняя большая выборочная кампа-

ния. Мы будем избирать депутатов городов, сел, депутатов Законодательного 

Собрания Ставропольского края, федеральных депутатов. Я прошу каждого, 

кто сегодня планирует избираться, оглянуться назад: а что он сделал для наше-

го края, для Ставрополья или просто для человека? 

Я целый год работал вместе с вами в режиме нон-стоп. Мы организовы-

вали лечение людей, организовывали амбулаторное лечение, одномоментно мы 

26 тысяч человек обеспечивали лекарством на дому. Мы покупали топливные 

карточки, мы покупали продукты питания. Мы не чурались ничем для того, 

чтобы помочь людям. Так вот, поверьте, только от этой помощи людям наши с 

вами земляки придут на избирательные участки и отдадут свой голос тому, кто 

реально помогал, а кто только декларировал, тот останется при своем.  

Уважаемые земляки, давайте за работу! (Аплодисменты.)  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Владимиро-

вич! Прошу Ваше место занять. 

Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы?  

Коллеги, текст отчета Губернатора Ставропольского края был направлен 

депутатам Думы. Ответы на вопросы, а их было около 100, по-моему, если я не 

ошибаюсь, которые были направлены к отчету Губернатора, были получены,  

на каждый вопрос был получен ответ. Все они были рассмотрены в каждом из 

комитетов Думы Ставропольского края.  
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Нам необходимо с вами установить очередность выступления депутат-

ских объединений. Так, в Регламенте у нас с вами утверждено, что потом после 

отчета выступают депутатские объединения.  

Я предлагаю выстроить очередность следующим образом: фракция Поли-

тической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ первой выступает, второй – 

фракция Либерально-демократической партии России, третьей – "КОММУНИ-

СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" и четвертой – фракция 

Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Коллеги, не будет 

возражений? Ну, это наш обычный порядок, которым мы всегда руководство-

вались при отчете Губернатора Ставропольского края. Если нет возражений, 

ставлю на голосование. 

Кто "за"? 

"Против?" 

Воздержавшиеся?  

 

Назаренко В.Н. Принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо секретариату.  

Итак, уважаемые коллеги, уважаемые участники сегодняшнего заседания! 

Слово предоставляется руководителю фракции Политической партии СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Думе Ставропольского края Кузьмину Александру 

Сергеевичу. Александр Сергеевич, пожалуйста. Вы без доклада даже, смотрю, 

да? 

 

Кузьмин А.С. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Генна-

дий Владимирович! Уважаемые коллеги-депутаты, уважаемые присутствую-

щие, дамы и господа, представляющие средства массовой информации! Уважа-

емые товарищи!  

Был тяжелый год, "пандемийный" год, как сказал Губернатор наш, Вла-

димир Владимирович Владимиров. Небывалая беда, которая пришла не только 

в Ставропольский край, она коснулась всей Российской Федерации, всего мира. 

Люди, промышленность, экономика, сельское хозяйство, здравоохранение – 

всем было тяжело. Но мы выстояли, мы будем жить дальше и будем жить 

дальше очень хорошо. Я в это верю и знаю.  

Проделана большая работа, спасибо большое Правительству, Владимир 

Владимирович, вам, коллеги-депутаты, всем присутствующим, всем жителям 

Ставропольского края. Но предстоит еще очень много сделать. Поэтому, доро-

гие товарищи, уважаемый Губернатор, вперед! Через тернии к звездам. Будьте 

здоровы, будьте счастливы. (Аплодисменты.)  

 

Председательствующий. Спасибо, спасибо, Александр Сергеевич. 

Илья Юрьевич Дроздов здесь есть?  

 

Судавцов Д.Н. В командировке. 
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Председательствующий. В командировке. Слово предоставляется руко-

водителю фракции политической партии "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" в Думе Ставропольского края Гончарову Вик-

тору Ивановичу. Виктор Иванович, пожалуйста.  

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Ген-

надий Владимирович! Уважаемые коллеги, приглашенные!  

Отчет Губернатора Ставропольского края Владимирова Владимира Вла-

димировича за 2020 год считаем обстоятельным и полным. За отчетный период 

Губернатором и Правительством проведена определенная работа по стабилиза-

ции финансово-экономического состояния и повышения инвестиционной при-

влекательности. Серьезные и оперативные меры принимались по эпидемии ко-

ронавируса.  

В отчете много цифр, метров, рублей. К сожалению, за всем этим сложно 

рассмотреть простого человека, человека труда. 

Анализируя ситуацию, я делаю срез, опираясь на мнения людей. Введено 

1 миллион 200 тысяч квадратных метров жилья. Рост составляет 4 процента,  

по сравнению с 2019 годом это хорошо. Но каково их качество? Имеются архи-

тектурно-планировочные просчеты, утром не выедешь, вечером не заедешь в 

Юго-Западный район города Ставрополя.  

Проблема занятости – это реальная проблема, почти 85 тысяч жителей 

нашего края зарегистрированы безработными, и на самом деле это очень серь-

езный вопрос. Это наши общие недоработки исполнительной, законодательной 

власти.  

Не решается проблема стекольных заводов: Новоалександровского, Крас-

ногвардейского. Они остановлены в очередной раз в марте 2019 года. Владимир 

Владимирович, ну, удалось нам совместными усилиями в 2016 году на феде-

ральном уровне решить эту проблему. Сейчас все обращения в профильные 

министерства, которые мы пишем, – идут отписки. А люди ждут. Работники за-

водов ждут, что вопрос этот решится. 

Бороться следует не с безработицей, а с причинами, ее порождающими. 

Мы неоднократно предлагали Правительству края выделить средства для под-

держки создания тепличных модулей экономического класса на участках в лич-

ных подсобных хозяйствах. Это одна из реальных возможностей повышения 

самозанятости сельского населения, экономической устойчивости домохо-

зяйств, подъема благосостояния и закрепления жителей на селе.  

Необходимо возобновить деятельность заготовительных пунктов и пред-

приятий переработки в сельских территориях края с целью решения проблемы 

закупки молока, мяса и шерсти, другой сельскохозяйственной продукции с 

личных подсобных хозяйств и семейных ферм у населения. К большому сожа-

лению, мы пока остались неуслышанными.  

Вызывает тревогу спад по урожаю зерновых. Усилия по развитию мелио-

рации явно недостаточные. Не создана сбалансированная и независимая в кли-

матических явлениях система сельского хозяйства. Есть над чем работать.  
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Независимые источники дают прогноз по увеличению стоимости хлеба до 

42 – 45 рублей за килограмм – а в этом и рост стоимости электроэнергии, неф-

тепродуктов, удобрений. 

Следующее. Мусорная реформа, к сожалению, приостановилась. Здесь 

надо разобраться и идентифицировать работу, вкладывать средства в строи-

тельство перерабатывающих заводов.  

Одним из основных критериев стабильности и социально-экономического 

развития является убыль или прирост населения, то есть разница между умер-

шими, выбывшими и родившимися.  

В 2020 году в крае убыль составила 9 700 человек. Нам всем надо над 

этим задуматься, с этим соглашаться нельзя. Нужно в кратчайшие сроки отре-

монтировать и оснастить необходимой медицинской техникой все фельдшер-

ско-акушерские пункты и врачебные амбулатории, расположенные в населен-

ных пунктах Ставропольского края, обеспечить их в полной мере квалифици-

рованными кадрами, дать возможность гражданам поддерживать свое здоровье, 

работать и растить здоровых детей. Год здравоохранения в этом нам поможет.  

Все проблемы в крае носят системный характер. Капиталист руковод-

ствуется одним принципом: максимальное извлечение прибыли. Безработица в 

крае увеличилась в восемь раз, а банкиры повысили свои доходы. Доходы оли-

гархов увеличились более чем на 50 процентов. Этот несправедливый перекос 

надо исправлять. Проблем много, выход один – в программе развития края,  

и мы готовы приложить свои усилия для ее реализации.  

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Слово предоставляется руководителю фракции 

Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставрополь-

ского края Гонтарю Юрию Афанасьевичу. Юрий Афанасьевич, пожалуйста,  

в рамках регламента. Я знаю Юрия Афанасьевича, у Юрия Афанасьевича все-

гда есть что сказать. 

 

Гонтарь Ю.А. А регламент какой для выступлений? Будет еще меньше.  

Я слышал, из зала сзади говорят: этот читает, этот красиво сказал, без записки, 

браво. И тем не менее, когда горит дом, на мой взгляд, мало сочувствия, либо 

критика, критиковать, как кто неправильно несет воду, а важно тушить этот 

пожар. 

И этот 2020 год, к сожалению, мы прожили в этом пожаре. И не предпо-

лагали совершенно, когда принимали бюджет и начинали год, какой он будет 

на самом деле. Так вот, из 120 законов края, которые мы приняли (более чем 

120), приняли в прошлом году, 33 закона были посвящены перегруппировке 

финансовых ресурсов, все, что связано с бюджетом края для борьбы с пандеми-

ей, направили туда 11 миллиардов рублей, а чтобы окончательно не прекратили 

существовать малый и средний бизнес, 8,8 миллиарда рублей направили туда. 

И так шел этот год весь под этим знаком. Я не хочу останавливаться, Виктор 

Иванович, на отраслях. Вы знаете, это неуместно с моей позиции, человеческой 

чисто. И у нас сегодня в крае есть безгрешные, которые не замечают ни одного 
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слова, и в прессе, к сожалению, да и так, которые не замечают, в какой ситуа-

ции форс-мажорной мы прожили.  

Идет только критика, но ведь по-человечески можно найти же, сказать 

хоть одно слово "спасибо" сначала, хоть за что-то, а потом, безусловно, гово-

рить: ведь у нас есть и промахи, и неудачи. Кто их отрицает? Да никто. 

Так вот, я хочу сказать человеческое спасибо людям, которые сутками с 

утра до вечера, с утра до утра, точнее, занимались переоборудованием, кисло-

род подавали, спасали людей. 

Я сам дал себе слово публично в этом зале поблагодарить одного челове-

ка, Колесникова Владимира Николаевича, министра здравоохранения, потому 

что он мне звонил… (Аплодисменты.) Может быть, это касается личного,  

но все из этого складывается. Он мне звонил в тяжелый период для меня каж-

дый вечер и сказал: "Держись, брат". И я, как Высоцкий пел, и я держался. 

А сколько таких людей в нашем крае? Есть ли другая тема, которая сего-

дня может быть важнее чем эта?  

И ежегодного послания Губернатора, коль мы говорим о народно-

хозяйственном комплексе, ведь мы не сменили курс на развитие края. Опять же, 

не хочу вдаваться в цифры в эти. Мы сохранили развитие. И то, что 14,5 милли-

арда рублей выделено программой в декабре 2020 года – потому что год пока-

зал: пандемия в 2021-м не уйдет, а может, не дай Бог, и в 2022-м – 14,5 милли-

арда рублей! Мы это не делали 25 последних лет, не вкладывали такие ресурсы 

на первичное здравоохранение, это абсолютно верно.  

Поэтому, дорогие друзья, я хочу сегодня сказать слова от своей фракции, 

своих коллег, я у всех спросил, что вы мне посоветуете, на что дадите, так ска-

жем, тему какую и как сказать. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемая команда, уважаемые 

главы территорий, Правительства! Я сердечно благодарю вас от имени нашей 

фракции за тот рабский труд, как вы хотите, за те самопереживания, что вы пе-

режили. Вы же тоже человек, или считают некоторые, что Вы из железа, и же-

лезо ломается и гнется, кстати. 

Я хочу поблагодарить вас, дорогие друзья, всех тех, которые боролись на 

своих местах за жизнь наших земляков. А пожелать я хочу Вам, уважаемый 

Владимир Владимирович, Вашим коллегам, Вашим, как Вы говорите, соработ-

никам, которые здесь, здоровья, и продолжайте трудиться на благо нашего 

края. Дума всегда Вас и во всем поддержит.  

Спасибо за внимание! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич. 

Уважаемые депутаты! Представители депутатских объединений в Думе 

Ставропольского края выступили.  

Благодарю Вас, уважаемый Владимир Владимирович, за обстоятельный, 

очень конкретный отчет о состоянии дел на Ставрополье.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом:  

органам государственной власти Ставропольского края, органам местного са-
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моуправления муниципальных образований Ставропольского края принять ме-

ры по реализации послания, ежегодного послания Губернатора Ставропольско-

го края о социально-экономическом и общественно-политическом положении в 

Ставропольском крае, включающего основные направления бюджетной и нало-

говой политики Ставропольского края на 2021 год. 

Будут ли у депутатов замечания и предложения по проекту постановле-

ния? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции? Кол-

леги, голосуют депутаты, не забывайте, мы на заседании Думы. 

Кто "за"?  

"Против"?  

Воздержавшиеся? 

 

Секретариат. Единогласно.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые участники заседания! Послание Губернатора адресовано всем 

нам. Владимир Владимирович обозначил приоритеты и векторы развития, опре-

делил экономические и политические задачи на этот год. Впереди много рабо-

ты. Благодарю всех за внимание. Объявляется перерыв на один час.  

Работа продолжится в зале заседаний Думы Ставропольского края.  

(Перерыв.) 

 

Продолжение шестидесятого заседания Думы Ставропольского края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края, 12 час. 10 мин. 

 

Председательствующий. Единственная просьба – проверьте карточки, 

имеется в виду, карточки для голосования. Наши приборы не работают на пла-

стиковые карточки, имеется в виду, которые дебетовые и кредитные. Проверя-

ли, Юрий Афанасьевич, помните, что мы с Вами проверяли, не подходит. Толь-

ко Американ Экспресс, у вас не положено, чтобы она была. 

Коллеги, еще раз прошу всех зарегистрироваться. Вы как помните, нас 

было 40. Спасибо, Дмитрий Анатольевич.  

Коллеги, кворум есть, мы можем продолжить работу. Кто подойдет – 

подключится к нам, да?  

Коллеги, я прошу соблюдать меры санитарной безопасности. Кто плохо 

себя чувствует или не может находиться в маске, прошу покинуть зал, сразу го-

ворю. Меня все услышали? Не все, ведется запись, и люди смотрят за нами. 

Итак, продолжаем наше шестидесятое заседание Думы Ставропольского 

края.  

Слушается вопрос "О назначении Леонтьевой Марии Александровны 

на должность мирового судьи судебного участка № 3 Нефтекумского райо-

на". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 
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Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Кандидатура Леонтьевой Марии Александровны, представленная предсе-

дателем Ставропольского краевого суда, была рассмотрена в установленном 

порядке. 

Решением комитета Леонтьева Мария Александровна рекомендована к 

назначению на должность мирового судьи судебного участка № 3 Нефтекум-

ского района на трехлетний срок полномочий. 

Кандидат имеет стаж работы по юридической специальности более девя-

ти лет. В настоящее время является помощником судьи Ленинского районного 

суда города Ставрополя. Обладает знаниями и опытом работы, необходимыми 

для исполнения обязанностей мирового судьи. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

К Марии Александровне? Она находится здесь, в зале. 

Кто за то, чтобы назначить Леонтьеву Марию Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 3 Нефтекумского района на трех-

летний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержав-

шихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемая Мария Александровна! От имени депутатов, от себя лично по-

здравляю Вас с назначением, желаю Вам успехов в ответственной работе по 

защите прав и свобод граждан, служении закону во имя благополучия жителей 

Ставропольского края. Спасибо, можете идти работать. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 643-6 "Об утверждении заключения соглашений между Ставро-

польским краем и некоторыми муниципальными образованиями Ставро-

польского края и дополнительного соглашения от 28 декабря 2020 г. № 1 к 

соглашению между Ставропольским краем и городом-курортом Кисловод-

ском Ставропольского края об организации работ по развитию курортной 

инфраструктуры в Ставропольском крае от 16 марта 2020 г. № 130". 

 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по экономическому развитию. 

Слово предоставляется в соответствии с письмом Губернатора от 26 мая 

2021 года заместителю министра туризма и оздоровительных курортов Шконде 

Елене Александровне. 

Елена Александровна, пожалуйста. 
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Назаренко В.Н. Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Да, Валерий Николаевич.  

 

Назаренко В.Н. Я здесь, я здесь, налево посмотрите, я здесь. 

 

Председательствующий. Ай, вот он, все. 

 

Назаренко В.Н. Геннадий Владимирович, данный вопрос был рассмот-

рен на заседании комитета, и к тому же мы рассматриваем подобные вопросы 

по несколько раз в год, поэтому, учитывая то, что он проработан досконально, 

предлагаю не заслушивать доклад, Елена Александровна, а перейти к вопросам, 

если таковые у коллег имеются. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Елене Алексан-

дровне? 

Пожалуйста, Аркадий Георгиевич. 

 

Торосян А.Г. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые присут-

ствующие! Вопросов нет, на самом деле проработан был на комитете, и полу-

чены все ответы. Хотелось бы поблагодарить от лица кисловодчан всех коллег-

депутатов за работу дополнительную по благоустройству курортной инфра-

структуры города Кисловодска. Спасибо.  

 

Председательствующий. А Елену Александровну? 

 

Торосян А.Г. А это отдельная благодарность, но так просто словами 

нельзя высказать.  

 

Председательствующий. Елена Александровна, вот представляете, если 

бы ваш министр пришел сейчас на заседание Думы, он бы получил благодар-

ность от благодарных кисловодчан и жителей Российской Федерации. Но он,  

я прошу отметить Вас, он был на отчете Губернатора, но… (голоса из зала,  

не слышно.) Попросим давайте отца. Если наш ремень не поможет, Дмитрий 

Анатольевич, в следующий раз игнорирование Думы Ставропольского края не 

пройдет. Спасибо, Елена Александровна, присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Назаренко Валерию Ни-

колаевичу. Валерий Николаевич, пожалуйста. 

 

Назаренко В.Н. Добрый день, уважаемые коллеги, еще раз! Уважаемый 

Геннадий Владимирович, присутствующие! 

На проект закона получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом, рекомендован к принятию в двух чтениях. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. У меня все, благодарю за 

внимание. 
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Николаеви-

чу? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по концепции рассмотрения законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении на 

сегодняшнем заседании.  

В ходе рассмотрения поправок к нему не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания?  

Если нет замечаний, кто за то, чтобы принять постановление в предло-

женной редакции, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся 

нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 646-6 

"Об исполнении бюджета Ставропольского края за 2020 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

В соответствии с письмом представлять законопроект поручено первому 

заместителю министра финансов Ставропольского края Маркасьян Ирине Вик-

торовне. 

Пожалуйста, Ирина Викторовна. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, уважаемые 

присутствующие! 

Бюджет Ставропольского края по итогу 2020 года исполнен в доходной 

части в объеме 139,8 миллиарда рублей, по расходам сложился 140,4 с отрица-

тельным результатом в качестве дефицита 563 миллиона рублей. При этом если 

сравнивать с соответствующим периодом 2019 года, то прирост как по доход-

ной, так и по расходной части сложился почти на 20 процентов. 

Если рассмотрим исключительно доходную часть, то мы обратим внима-

ние на то, что прирост составил 23 миллиарда рублей к уровню 2019 года. Это 

консолидированный результат. И федеральная безвозмездная помощь сложи-

лась в объеме 25,5 миллиарда рублей, собственные доходы не исполнены толь-

ко на сумму 2,5 миллиарда рублей.  

При этом если рассматривать объем безвозмездной помощи, прирост,  

из них 45 процентов исключительно составили средства, которые носили разо-

вый характер, те, которые были связаны с ковидными мероприятиями.  

Очень важно обратить внимание, что в доход Ставропольского края по-

ступила дотация. Дотация впервые была отражена в 2020 году как нецелевая –  

на возмещение выпадающих доходов 4,4 миллиарда рублей, так и целевая –  



 27 

на создание коечного фонда, на приобретение соответствующих медицинских 

препаратов.  

Но очень интересно еще то, что у нас на 10 миллиардов приросли (пока-

жите, пожалуйста, следующий слайд) и еще объем финансовой помощи в виде 

субсидий, которые предоставляются на выполнение расходных полномочий 

субъектов Ставропольского края. Эта сумма, прирост обеспечен, прежде всего, 

мало то, что ковидными, и многими направлениями новых видов и услуг. 

Прежде всего, если в прошлом году рассматривали субсидии, были по  

47 направлениям, то в 2020 году эти субсидии поступили по 65 направлениям. 

При этом очень много новых направлений, которые появились в 2020 году,  

на выполнение расходных обязательств.  

По собственным доходам я более детально по итоговой цифре, поскольку 

если мы будем рассматривать уточненный план бюджета собственного налого-

вого потенциала, то он исполнен на 107,8 процента. А учитывая то, что, уважа-

емые депутаты, вы знаете, когда у нас в марте начались соответствующие по-

следствия ковидных мероприятий, то мы уточняли бюджет и сокращали доход-

ную базу на 6,6 миллиарда.  

Если мы будем сравнивать консолидации, то первоначальный план был 

не исполнен только на 1,7 миллиарда рублей. Если сравнивать общий объем 

доходов налоговых 2019 года и по итогам 2020 года, то он составил 96,3 про-

цента.  

В совокупности посмотреть – по всем налогам, конечно, мы видим дина-

мику снижения, за исключением налога на доходы физических лиц. Этот налог, 

который как перевыполнен по плану показателей, так и относительно он прирос 

на 108 процентов относительно уровня 2019 года. Это обусловлено тем, что 

были предусмотрены дополнительные средства на МРОТ на указанную катего-

рию, но значительные выплаты были с учетом сложившейся экономической си-

туации медицинским работникам, работникам сферы социального обслужива-

ния.  

В региональном бюджете почти 11 миллиардов были направлены на эти 

ковидные мероприятия. Из них 1,1 миллиарда – это налоговые расходы и  

9,9 миллиарда – это средства, которые, прямое финансовое влияние, вносились 

в (плохо слышно) отрасли.  

Почти 6 миллиардов было направлено на социальную поддержку отдель-

ных категорий работников, почти свыше 2 миллиардов были направлены в сфе-

ру здравоохранения.  

Если в общем смотреть расходную часть, то традиционно социальная 

сфера занимает почти 95 миллиардов. И прирост, который сложился в объеме 

23,5 миллиарда, 24, – это приросла социальная сфера.  

Больше всего, конечно, увеличены расходы по социальной политике:  

почти 13,4 миллиарда приросли расходы, по министерству здравоохранения – 

почти 5,4. Положительная динамика наблюдается по другим отраслям, един-

ственное, и физкультура, и по министерству спорта сокращены расходы, пото-

му что уменьшен инвестиционный компонент относительно 2019 года.  
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При этом наряду с традиционными мероприятиями также были продол-

жены и ремонтные работы. Почти 6,5 миллиарда было проведено ремонта и 

укрепления материально-технической базы учреждений социального блока. 

Могу сказать, почти 400 миллионов было направлено на ремонт оконных 

блоков в муниципалитетах, на ремонт кровель, на ремонт зданий, а также бла-

гоустройство территорий.  

По министерству здравоохранения, несмотря на федеральные средства, 

дополнительно было выделено 232 миллиона на 116 организаций медицинского 

здравоохранения, где ремонтные работы осуществляли, укреплялась матери-

ально-техническая база и проводилось благоустройство прилегающих террито-

рий.  

Также в региональный бюджет были инвестированы средства в оснаще-

ние (а, извините, перепрыгнула немного), 30,6 миллиарда было направлено на 

меры социальной поддержки жителям Ставропольского края. 22 процента от 

общего объема доходов были направлены на эти цели. Охвачены мерами под-

держки в сложной экономической ситуации было почти 60 процентов жителей 

Ставропольского края.  

Конечно, больше внимания уделялось семьям с детьми, потому что  

150 тысяч плюсом получили жители Ставропольского края в соответствующей 

поддержке, которая была как за счет средств федерального бюджета, так и за 

счет средств краевой казны.  

Дополнительно средств относительно уровня 2019 года по всем мерам 

поддержки было 11,4, а только по мерам семьям с детьми было почти плюсом 

8,4 миллиарда рублей.  

Остановлюсь теперь на инвестициях. О том, что Владимир Владимирович 

много говорил сегодня (плохо слышно), могу сказать, что 7,6 миллиарда было 

направлено на объекты государственной муниципальной государственной соб-

ственности. Повторюсь немного: 14 объектов в образовании – детские сады бы-

ли введены, это позволило ввести две с половиной тысячи мест дополнительно. 

Была введена одна школа в городе Кисловодске. Дополнительно были введены 

три учреждения в здравоохранении, это был в Буденновске охваченный район, 

это у нас дополнительно был еще Благодарненский муниципалитет охвачен с 

фельдшерско-акушерскими пунктами, но, кроме того, два учреждения образо-

вания. Были дополнительно охвачены еще мероприятиями плюс сфера культу-

ры. У нас открыт театр кукол после реконструкции и в Казгулаке дом культуры.  

Кроме того, четыре объекта спорта были введены в эксплуатацию, два из 

них – это Предгорный район. Введено много было объектов по коммунальной 

инфраструктуре – это объекты газоснабжения, водоснабжения, электроснабже-

ния и другие, вводные и системы жилищно-коммунального хозяйства.  

Дополнительно направлены были средства 2,6 миллиарда на создание 

комфортных условий для жителей Ставропольского края.  

Могу сказать, это благоустройство было ближе всего обеспечено за счет 

реализации нескольких программ: это благоустройство комфортной среды –  

28 проектов было реализовано, это традиционно программа местных инициа-

тив, это создание городской, дополнительно по курортной сфере по четырем 
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нашим городам-курортам, и новые дополнительные вводные – это 14 проектов 

было реализовано по устойчивому комплексному развитию села.  

Основным (следующий слайд, пожалуйста, покажите, не успеваете),  

конечно, был увеличен и размер дорожного фонда: на 1,2 миллиарда выросли 

расходы по дорожному фонду, они составили 11,6 миллиарда рублей. Было,  

конечно, наряду с ремонтом, создание, реконструкция дорог. Были приведены в 

нормативное состояние 232 километра дорог в 87 муниципальных образованиях 

и 237 километров региональных дорог.  

Конечно, основной стратегической задачей, даже несмотря на сложную 

экономическую ситуацию, когда было и снижение экономического сектора, 

наряду с необходимостью выполнения социальных обязательств также основ-

ной задачей была реализация национальных проектов. 12 национальных проек-

тов было реализовано на 19 миллиардов рублей в 2020 году на территории 

Ставропольского края. 

12,2 миллиарда, или 64 процента, было направлено на реализацию четы-

рех программ в рамках роста развития человеческого капитала. Учитывая то, 

что в течение 2020 года было внесение изменений с учетом уменьшения доход-

ной части, увеличения расходного потенциала Ставропольского края, размер 

государственного долга был увеличен на 5 миллиардов рублей. И по итогу  

2020 года он сложился в объеме 36,4 миллиарда рублей.  

При этом хочу обратить внимание, уважаемые депутаты, что основным 

источником покрытия данного увеличения сложились только федеральные 

бюджетные кредитные средства.  

Уважаемые депутаты, прошу поддержать рассматриваемый законопроект. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Ирине Викторовне? 

Пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово председателю Контрольно-счетной палаты Ставропольского края 

Колесникову Андрею Алексеевичу. Андрей Алексеевич, давайте с места, есть 

там микрофончик у Вас? 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, члены Правительства, приглашенные!  

Руководствуясь нормами бюджетного законодательства, Контрольно-

счетной палатой проведена внешняя проверка годового отчета об исполнении 

бюджета края за 2020 год и подготовлено заключение, которое в установленные 

сроки направлено в адрес Думы.  

Как мы уже здесь говорим, что 2020 год был тяжел для нас. Исполнение 

бюджета происходило в условиях глобальной пандемии ковида и ощутимого 

удара по экономике края в связи с карантинными мерами и снижением деловой 

активности практически во всех сферах экономики.  

В результате в 2020 году спад экономики в крае составил 5,5 процента по 

сравнению с 2019 годом. Рост потребительских цен сложился на уровне 5,7 про-
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цента к уровню 2019 года. Уровень безработицы вырос до 2,6 процента, в 2019 го-

ду – 4,8.  

Прогноз социально-экономического развития края, используемый при 

формировании бюджета, оказался нереализованным по отдельным показателям, 

(плохо слышно) завышены: индекс промышленного производства, индекс про-

изводства продукции сельского хозяйства – на 19,6 процента, но объективные 

есть причины – и засуха и так далее, оборот розничной торговли – на 9,1 про-

цента, реальные денежные доходы населения – на 6,5 процента. Заниженный 

индекс физического объема инвестиций в основной капитал – на 7,5 процент-

ных пункта, индекс потребительских цен и уровень общей безработицы.  

В условиях снижения деловой активности в реальном секторе экономики, 

вызванном пандемией коронавирусной инфекции, по сравнению с 2019 годом 

наблюдалось увеличение задолженности по налогам, зачисляемым в консоли-

дированный бюджет Ставропольского края более чем на 1 миллиард рублей.  

Для обеспечения устойчивости краевого бюджета Правительством края 

тем не менее принимались необходимые достаточные меры, направленные на 

преодоление связанных с этим экономических последствий. Принимались ре-

шения о сокращении перераспределения расходов краевого бюджета с целью 

своевременного финансового обеспечения приоритетных направлений, вклю-

чая расходы на борьбу с инфекцией, стимулирующие выплаты медицинским 

работникам, выплаты семьям с детьми. Мы сегодня услышали, Губернатор на 

этом подробно останавливался. 

Как следствие, в течение 2020 года в Закон о бюджете было внесено семь 

изменений по уточнению бюджетных назначений, по доходам и расходам. Фак-

тически по итогам 2020 года доходы поступили в сумме почти 140 миллиардов 

рублей. По сравнению с 2019 годом объем поступивших доходов вырос на  

23 миллиарда, что в основном связано с увеличением безвозмездных поступле-

ний. При этом налоговые доходы сократились на 2,7 миллиарда рублей в ос-

новном за счет уменьшения поступлений по налогу на прибыль, акцизам, нало-

гу на имущество организаций. Это говорит о состоянии экономики края.  

С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците в размере 9,5 миллиарда рублей фактически крае-

вой бюджет исполнен с дефицитом в сумме 568,1 миллиона.  

По итогам 2020 года госдолг края вырос более чем на 5 миллиардов. При-

чиной роста послужило снижение поступлений в бюджет по отдельным видам 

налоговых и неналоговых доходов, а также принятие мер антикризисной под-

держки, в том числе в форме отсрочек по уплате налогов.  

Вместе с тем, несмотря на рост общего объема государственного долга 

объем заимствований по кредитам, полученным от кредитных организаций в 

течение 2020 года, сокращен в 2,5 раза, это как раз о профессиональном адми-

нистрировании со стороны Министерства финансов.  

Хочу обратить ваше внимание, что по итогам проведенной в 2020 году 

оценки по национальной шкале кредитного рейтинга показатель края сохранен 

на уровне, установленном в декабре 2018 года. При этом по международной 



 31 

рейтинговой шкале показатель кредитного рейтинга края немножко снизился 

(плохо слышно) стабильный прогноз на негативный прогноз. 

Снижение рейтинга закономерно и обусловлено возникшей эпидемиоло-

гической ситуацией и увеличением объема расходов на преодоление инфекции. 

В сложном для нас 2020 году бюджет края, как и прежде, оставался социально 

ориентированным. Расходы бюджета превысили 140 миллиардов, из них 95 с 

лишним миллиардов рублей были направлены на отрасли социального блока. 

Исполнение бюджета края осуществлялось 32-мя главными распорядителями 

бюджетных средств, из которых только 3 обеспечили высокий уровень испол-

нения плановых назначений.  

В разрезе программы исполнения бюджета ситуация неоднозначна.  

По итогам 2020 года уточненные плановые назначения не выполнены полно-

стью ни по одной из 23 госпрограмм. В то же время достаточно высокий про-

цент исполнения – 99 и более процентов – сложился по шести госпрограммам: 

"Развитие сферы труда и занятости населения", "Экономическое развитие и ин-

новационная экономика", "Формирование современной городской среды", 

"Профилактика, лечение и предупреждение болезней животных", "Туристско-

рекреационный комплекс", Развитие пищевой и перерабатывающей промыш-

ленности, потребительского рынка".  

В наименьшем объеме, как и в 2019, кстати, году, исполнена программа 

"Молодежная политика" – чуть более 68 процентов. 

Общий объем неисполненных назначений составил 8,1 миллиарда руб-

лей, в том числе по программным расходам – 6,3 миллиарда. 

Наибольшие объемы средств не использованы по трем госпрограммам: 

"Развитие здравоохранения, "Развитие образования", "Социальная поддержка 

граждан" следующими министерствами: строительства и архитектуры, труда и 

соцзащиты, здравоохранения и образования. 

Как и в прежние годы, основными причинами неисполнения бюджетных 

назначений по госпрограммам "Развитие здравоохранения" и "Развитие образо-

вания" явились нарушения подрядными организациями условий исполнения 

контрактов, несвоевременность предоставления исполнителями документов для 

оплаты. Остатки средств по госпрограмме "Социальная поддержка граждан" 

сложились вследствие уменьшения численности получателей выплат по срав-

нению с запланированным показателем.  

Полагаю, что необходимо усилить контроль за исполнительской дисци-

плиной с целью минимизации остатков неиспользованных средств краевого 

бюджета. 

Результаты проведенного КСП анализа годовой бюджетной отчетности 

главных администраторов средств бюджета показал, как и в предыдущие годы, 

что отдельными субъектами бюджетной отчетности не в полной мере соблюда-

лись требования действующего законодательства в части некачественного со-

ставления текстовой части пояснительной записки, заполнения таблиц и форм, 

входящих в ее состав, и так далее. 

Вместе с тем установленные в ходе проверки недостатки не повлияли на 

достоверность годового отчета об исполнении краевого бюджета.  
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В заключение хотел бы сказать, что КСП подтверждает отчет Правитель-

ства об исполнении бюджета Ставропольского края за 2020 год.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич. 

Коллеги, какие вопросы есть к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов? 

Слово председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

По годовому отчету об исполнении краевого бюджета за 2020 год в очной 

форме с использованием средств видео-конференц-связи проведены публичные 

слушания. В них приняли участие более 700 человек. На все вопросы, которые 

поступили к нам в Думу, Губернатором и нашим комитетом даны ответы тем, 

кто их задавал. 

Законопроект был рассмотрен во всех комитетах Думы. В Думу поступи-

ли необходимые заключения к проекту закона, они все положительные.  

Рассмотрев законопроект, комитет решил рекомендовать Думе принять 

его в двух чтениях.  

Прошу поддержать наше решение, уважаемые коллеги. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Юрию Васильевичу?  

Как вы слышали, все необходимые мероприятия проведены и в комите-

тах, и проведены публичные слушания, комитет рассмотрел и предлагает рас-

смотреть законопроект в двух чтениях на сегодняшнем заседании. 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании.  

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Ну, я думаю, нам надо отметить, 

Юрий Васильевич, правильно, что надо усилить вопрос контроля за реализаци-

ей бюджета, потому что есть ряд вопросов, которые поставила Контрольно-

счетная палата по ходу реализации. Поэтому давайте мы пропишем еще допол-

нительно: усилить контроль бюджетному комитету и профильным комитетам 

за реализацией бюджета. Хорошо? Не будет возражений? 
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Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции с учетом поправок, которые я внес, прошу проголосовать. 

За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 655-6 "О внесении изменений в приложение 15 к Закону Ставро-

польского края "О бюджете Ставропольского края на 2021 год и плановый 

период 2022 и 2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету. 

Докладывать также предоставлено первому заместителю министра фи-

нансов Маркасьян Ирине Викторовне. 

Ирина Викторовна, пожалуйста. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо, Геннадий Владимирович! Уважаемые депута-

ты, уважаемые присутствующие! 

Предлагаемый для рассмотрения законопроект вносит изменения в глав-

ный финансовый документ Ставропольского края. Это чисто техническая по-

правка, которая снимает с главного распорядителя средств – Правительства 

Ставропольского края на реализацию мероприятий по Машуку, и главным рас-

порядителем средств после уточнения будет министерство образования Став-

ропольского края. Это обусловлено тем, что федеральное агентство молодежи 

подписало соглашение на проведение мероприятий с министерством образова-

ния. И поэтому необходимо привести в соответствие, чтобы главным распоря-

дителем средств этих денег было исключительно министерство образования.  

Прошу поддержать рассматриваемый законопроект. Благодарю за внима-

ние. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Ирине Викторовне? 

Нет вопросов? 

Слово председателю Контрольно-счетной палаты Колесникову Андрею 

Алексеевичу. Тоже с места, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Да, конечно. Уважаемый Геннадий Владимирович! 

Уважаемые депутаты!  

Абсолютно технический вопрос: средства, выделенные Правительству 

края, порядка 70 миллионов рублей перемещаются в министерство образования 

для реализации полномочий. 

Мы поддерживаем. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? 

Слово предоставляется председателю комитета.  

Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему 

поступили необходимые заключения, они все положительные.  
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К проекту закона имеются поправки Губернатора края, они касаются уве-

личения плановых показателей по налогам, уменьшения верхнего предела го-

сударственного долга края и сокращения объема заимствований в кредитных 

организациях. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу коллег поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Юрию Васильевичу?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, 

прошу проголосовать. Коллеги, не забываем голосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. 

Переходим к рассмотрению во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против – 0, воз-

держался – 1. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 647-6 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Слово предоставляется также первому заместителю министра финансов 

Ставропольского края Маркасьян Ирине Викторовне. 

Пожалуйста, Ирина Викторовна.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Если коллеги не воз-

ражают, давайте этот законопроект рассмотрим без доклада, он технический.  

Я, с Вашего разрешения, доложу его суть. Если есть вопросы, Ирина Викторов-

на на них ответит. Спасибо. 
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Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ирине Викто-

ровне? Нет? Ирина Викторовна, доверяете Юрию Васильевичу? Спасибо. 

Уважаемый Юрий Васильевич, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги!  

Законопроект вносит изменения в два краевых закона "Об инвестицион-

ной деятельности в Ставропольском крае" и "Об установлении налоговой став-

ки в размере ноль процентов для отдельных категорий налогоплательщиков – 

индивидуальных предпринимателей, применяющих упрощенную систему нало-

гообложения и патентную систему налогообложения". 

Внесение изменений обусловлено необходимостью приведения краевых 

законов в соответствие с федеральным законодательством. В частности, зако-

нопроектом предлагается до 2024 года продлить действие льготы по налогу на 

прибыль организаций, предоставляемой отдельным категориям налогопла-

тельщиков, путем снижения ставки налога, подлежащего зачислению в бюджет 

края. 

Также проектом закона предлагается наименование видов деятельности 

по патентной системе налогообложения, по которым впервые зарегистрирован-

ным индивидуальным предпринимателям устанавливается налоговая ставка в 

размере ноль процентов, привести в соответствие с наименованиями видов дея-

тельности, установленными федеральным законодательством.  

В Думу поступили необходимые заключения к проекту закона, они все 

положительные.  

Рассмотрев Закон, комитет решил рекомендовать Думе принять его в 

двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Нет вопросов. 

Как вы слышали, Юрий Васильевич предложил концепцию рассмотрения 

законопроекта. Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на заседании. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 639-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, комите-

том по законодательству. 

Слово предоставляется заместителю председателя избирательной комис-

сии Ставропольского края Шейкину Александру Сергеевичу. 

Пожалуйста, Александр Сергеевич. 

 

Шейкин А.С. Добрый день, Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты Думы Ставропольского края, приглашенные! 

Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Ставропольского края" подготовлен в целях приведения 

отдельных положений Закона Ставропольского края "О выборах депутатов Ду-

мы Ставропольского края" и Закона Ставропольского края "О выборах в органы 

местного самоуправления муниципальных образований Ставропольского края" 

в соответствие с Федеральным законом "Об основных гарантиях избиратель-

ных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации" с 

учетом замечаний и предложений правового управления аппарата Центральной 

избирательной комиссии Российской Федерации.  

Законопроектом предлагается включить в систему избирательных комис-

сий, осуществляющих подготовку и проведение выборов депутатов Думы 

Ставропольского края, территориальной избирательной комиссии, что продик-

товано в первую очередь применением механизма "Мобильный избиратель", 

функционирование которого реализуется именно через территориальные изби-

рательные комиссии. Также учитывая предстоящие совмещение избирательных 

кампаний в Единый день голосования в текущем году, включение в выборный 

процесс территориальных избирательных позволит избирательным комиссиям 

действовать по единой схеме, поскольку территориальные избирательные ко-

миссии входят в систему комиссий, осуществляющих подготовку и проведение 

федеральных выборов. Законопроектом также вносятся редакционные измене-

ния.  

Принятие законопроекта не потребует выделения из бюджета Ставро-

польского края дополнительных средств на его реализацию.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, иным за-

конам Ставропольского края. 

С таблицей предлагаемых поправок к законопроекту согласны. 

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Александру Сергееви-

чу? Нет? 
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Александр Сергеевич, присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово председателю комитета. Уважаемая Светлана Алексеевна, пожа-

луйста. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения. На основе со-

держащихся в них замечаний и предложений была подготовлена таблица по-

правок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне?  

Слово представителю Губернатора Ставропольского края, Правительства 

Ставропольского края в Думе Ставропольского края Демьянову Евгению Вик-

торовичу для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставрополь-

ского края по обсуждаемому вопросу. Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и пригла-

шенные на заседание!  

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддержива-

ет, поскольку содержание законопроекта направлено на обеспечение дальней-

шего совершенствования законодательства о выборах и референдумах. 

Замечаний и предложений к нему не имеется. 

Глава края полагает возможным его принятие Думой края в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Евгению Викторови-

чу? 

Коллеги, какие будут замечания и предложения по концепции законопро-

екта?  

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, у вас есть проект постановления по данному во-

просу. Есть ли замечания? 

Если нет замечаний, кто за то, чтобы принять постановление в предло-

женной редакции, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся 

нет. 

Переходим к следующему вопросу "О проекте закона Ставропольского 

края № 641-6 "О внесении изменений в статью 39 Закона Ставропольского 

края "О выборах депутатов Думы Ставропольского края".  

Вопрос внесен депутатами Дроздовым и Кузьминым, комитетом по зако-

нодательству. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта депутату Кузь-

мину Александру Сергеевичу. Александр Сергеевич. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович! 

Еще раз, здравствуйте, уважаемые коллеги, члены Правительства, при-

глашенные! 

Проект закона разработан в целях оптимизации порядка формирования 

избирательных фондов избирательных объединений и избирательных фондов 

кандидатов, выдвинутых по одномандатным избирательным округам, при про-

ведении выборов Думы Ставропольского края. 

Законопроектом с учетом повышения роли политических партий в обще-

ственной жизни края предлагается увеличить долю средств избирательных объ-

единений с 50 до 90 процентов от предельных сумм всех расходов и средств 

соответствующих избирательных фондов.  

Уважаемые коллеги, у меня все. Прошу поддержать законопроект.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Александру Сергееви-

чу? 

Слово председателю комитета. Уважаемая Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К зако-

нопроекту поступили все необходимые заключения, которые в целом носят по-

ложительный характер.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне?  
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Слово представителю Губернатора Ставропольского края в Думе края 

Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, приглашен-

ные на заседание!  

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддержива-

ет, так как это позволит субъектам избирательного процесса, реализующим 

пассивное избирательное право, более эффективно формировать свои избира-

тельные фонды при проведении выборов депутатов Думы Ставропольского 

края в сложившихся социально-экономических условиях.  

Замечаний и предложений к нему не имеется. 

Глава края полагает возможным его принятие в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Евгению Викторови-

чу? 

Какие будут замечания по концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть замечания? 

Если замечаний нет, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержав-

шихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 421-6 

"Об увековечении памяти лиц, имеющих выдающиеся достижения и (или) 

особые заслуги перед Ставропольским краем, а также исторических собы-

тий". 

Вопрос внесен депутатом Шуваевым, комитетом по социальной полити-

ке. 

Слово предоставляется автору законопроекта депутату Шуваеву Дмит-

рию Ивановичу. Пожалуйста. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Проект закона Ставропольского края "Об увековечении памяти лиц, име-

ющих выдающиеся достижения и (или) особые заслуги перед Ставропольским 

краем, а также исторических событий" подготовлен в целях упорядочения 
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условий порядка увековечения памяти лиц, имеющих выдающиеся достижения 

или особые заслуги перед Ставропольским краем, а также исторических собы-

тий.  

Проектом закона предусматривается установление форм, условий и по-

рядка увековечения памяти лиц, имеющих выдающиеся достижения или осо-

бые заслуги перед Ставропольским краем. Полномочия по подготовке заключе-

ния о целесообразности установки мемориалов, памятников, мемориальных до-

сок, памятных знаков и иных подобных объектов в целях увековечения памяти 

лиц, имеющих выдающиеся достижения и (или) особые заслуги перед Ставро-

польским краем, а также исторических событий, предлагается возложить на 

комиссию, положение о которой, ее состав утверждаются Правительством 

Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не потребует отмены признания утратившими 

силу, приостановления внесения изменений или дополнений в иные законода-

тельные акты Ставропольского края. 

В случае принятия законопроекта мероприятия по его реализации будут 

финансироваться за счет средств бюджета Ставропольского края в пределах, 

предусмотренных Законом о бюджете Ставропольского края на очередной фи-

нансовый год и плановый период.  

Уважаемые коллеги, также при проработке законопроекта мы обращались 

в органы местного самоуправления, чтобы уточнить их мнения. И все 33 муни-

ципальных образования высказались о необходимости принятия данной зако-

нодательной инициативы.  

Уважаемые коллеги, просьба поддержать данный законопроект. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Дмитрию Ивановичу? 

Слово председателю комитета.  

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, приглашенные!  

Проект закона отработан в комитете, на него получены все необходимые 

заключения. Поступившие замечания учтены в согласованной таблице попра-

вок.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Валентине Николаевне? 

Слово предоставляется Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложе-

ния официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края. 

Пожалуйста, Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо.  
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Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные!  

Губернатор Ставропольского края принятие данного законопроекта под-

держивает. Имевшиеся замечания к законопроекту в процессе его отработки и 

прохождения экспертизы в правовом управлении Правительства, Думы отра-

жены в представленной таблице поправок.  

Глава края полагает возможным принятие Думой края в двух чтениях 

данного законопроекта на сегодняшнем заседании Думы. Спасибо большое.  

 

Председательствующий. Вопросы есть к Дмитрию Анатольевичу?  

Как вы слышали, комитет предлагает рассмотреть в двух чтениях. Не воз-

ражаете по принятию законопроекта в первом чтении?  

Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, профильный комитет также предлагает рассмот-

реть во втором чтении. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие предложения?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Если нет, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с уче-

том принятых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержав-

шихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 648-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О государствен-

ной социальной помощи населению в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по социальной 

политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект поручено министру труда и социальной за-

щиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Елена Викторовна, пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, депутаты, приглашенные!  

На рассмотрение вносится проект закона Ставропольского края "О внесе-

нии изменений в Закон Ставропольского края "О государственной социальной 

помощи населению в Ставропольском крае". 
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Указанным законопроектом предлагается внести следующие изменения в 

действующий Закон Ставропольского края: 

первое – это уполномочить министерство труда и социальной защиты 

населения Ставропольского края на подготовку порядка проведения монито-

ринга и разработку форм отчетности для получателей государственной соци-

альной помощи на основании социального контракта, поскольку проведение 

такого мониторинга предусмотрено Федеральным законом № 178-ФЗ "О госу-

дарственной социальной помощи" в последней редакции; 

и второе изменение, которое мы предлагаем, – это законопроектом пред-

лагается исключить из статьи 8 Закона ограничения в периодичности оказания 

малоимущим семьям, малоимущим и одиноко проживающим гражданам госу-

дарственной социальной помощи на основании социального контракта один раз 

в пять лет. Предоставлять ее можно будет тогда в этом случае ежегодно в связи 

с тем, что указанное ограничение правилами предоставления распределения 

субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федера-

ции на реализацию мероприятий направить на оказание государственной соци-

альной помощи не предусмотрено. Более того, это позволит нам более точно 

подходить к выбору семей и оказывать помощь без ограничения каких-то вре-

менных рамок. 

Законопроектом предусматривается его вступление в силу на следующий 

день после дня его официального опубликования. 

Принятие законопроекта потребует внесения соответствующих измене-

ний в постановление Правительства Ставропольского края № 19-п.  

В ходе рассмотрения законопроекта в комитете по социальной политике и 

здравоохранению Думы в него были внесены редакционные поправки.  

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) 

Ставропольского края и законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать представляемый законопроект с учетом поправок.  

У меня все, спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Елене Викторовне? 

Елена Викторовна, присаживайтесь. Очень быстро, емко и, я думаю, всем по-

нятно.  

Слово председателю комитета. Уважаемая Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты и приглашенные!  

Проект закона обсуждался на совещании с участием заинтересованных 

ведомств. Получены на него все необходимые заключения.  

Замечания отражены в согласованной таблице поправок.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? 

Какие будут замечания по концепции?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. Кто за то, чтобы принять в 

первом чтении? За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором чтении. 

Не будет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. Кто за то, чтобы рассмот-

реть законопроект во втором чтении? За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная комитетом к принятию. Какие предложения у 

депутатов? Принять. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать поправку, которую коми-

тет рекомендует принять. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, проект постановления у вас в материалах имеется. 

Есть ли предложения по проекту постановления?  

Если предложений дополнительных нет, предлагаю принять постановле-

ние в той редакции, которую предложил комитет. Прошу проголосовать. За – 

34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 651-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"Об утверждении перечня социальных услуг, предоставляемых поставщи-

ками социальных услуг в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект поручено также министру труда и социальной 

защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Мы рассматрива-

ли на заседании и на совещании, есть предложение – не заслушивать министра. 

 

Председательствующий. Елена Викторовна, не возражаете? 

Коллеги, есть ли вопросы к Елене Викторовне? Нет?  

Елена Викторовна, присаживайтесь, пожалуйста. 

Валентина Николаевна, тогда Вам слово, пожалуйста.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты и приглашенные!  
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Законопроект разработан в целях приведения краевого Закона в соответ-

ствие с федеральным законодательством. Перечень услуг предлагается допол-

нить социальной услугой, которая позволит осуществлять работникам органи-

заций социального обслуживания уход за гражданами при госпитализации в 

медицинских учреждениях. Уточняется наименование социальной услуги,  

посещение получателя социальных услуг в медицинском учреждении Ставро-

польского края при оказании ему медицинской помощи в стационарных усло-

виях. Исключается дублирующая социальная услуга. 

На проект закона получены все необходимые заключения. Замечание ре-

дакционного характера будет учтено при выпуске этого Закона.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? 

Валентина Николаевна озвучила концепцию рассмотрения законопроек-

та.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Как вы слышали, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. Не забываем голосовать. За – 35, против и воз-

державшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 640-6 "О внесении изменения в статью 5 Закона Став-

ропольского края "О порядке создания и осуществления деятельности ко-

миссий по делам несовершеннолетних и защите их прав в Ставропольском 

крае" и статью 11.3 Закона Ставропольского края "Об административных 

правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве восьми человек. С вашего 

позволения, можно, коллеги, не буду называть все фамилии? Это практически 

весь комитет по казачеству и безопасности; и комитетом по казачеству и  

безопасности. 
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Слово председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Афанасьевич, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, коллеги! 

Проектом закона предлагается статью 5 Закона "О порядке создания и 

осуществления деятельности комиссий по делам несовершеннолетних и защите 

их прав в Ставропольском крае" изложить в новой редакции, предусмотрев вза-

имодействие комиссии по делам несовершеннолетних с органами госвласти и 

местного самоуправления, а также статью 11.3 Закона края "Об администра-

тивных правонарушениях в Ставропольском крае" изложить в новой редакции. 

Проект закона рекомендован комитетом к принятию в двух чтениях с 

учетом таблицы поправок уточняющего характера. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Юрию Афанасьевичу? 

Слово Демьянову Евгению Викторовичу для изложения официальной 

точки зрения Губернатора Ставропольского края.  

Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и пригла-

шенные на заседание!  

Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович 

принятие законопроекта поддерживает. Имеющиеся замечания отражены в таб-

лице поправок к законопроекту.  

Глава края полагает возможным принятие законопроекта Думой края в 

двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Евгению Викторови-

чу? 

Какие замечания по концепции, которую предложил комитет?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть зако-

нопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Нет возражений? Могу 

поставить на голосование? 

Прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к непосредственному рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, и прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 652-6 "О признании утратившей силу части 8 ста- 

тьи 4 Закона Ставропольского края "Об особо охраняемых природных 

территориях". 

Вопрос внесен депутатом Ягубовым, комитетом по аграрным и земель-

ным вопросам. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Надеину 

Виктору Викторовичу. 

Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги и 

участники заседания!  

Проект закона разработан в связи с вынесенными судебными актами раз-

личных инстанций, в соответствии с которыми признана недействующей норма 

Закона края "Об особо охраняемых природных территориях", предусматрива-

ющая случаи утраты правового статуса особо охраняемых природных террито-

рий краевого значения. 

На законопроект получены все необходимые заключения положительного 

характера.  

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять проект закона в 

двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? 

Слово Демьянову Евгению Викторовичу для изложения официальной 

точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопро-

екту.  

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и пригла-

шенные на заседание!  

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддержива-

ет. Замечаний и предложений к нему не имеется.  

Глава края полагает возможным его принятие в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы? 
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Какие будут замечания по концепции, которую предложил комитет?  

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, прошу проголосовать.  

За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 511-6 "О некоторых требованиях к размещению платных парковок 

на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатом Сысоевым Александром Михайловичем, коми-

тетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Слово автору законопроекта. Александр Михайлович, пожалуйста. 

 

Сысоев А.М. Спасибо большое. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, присутству-

ющие!  

Предлагаемым законопроектом предусмотрено установление запрета на 

размещение платных парковок на территориях, непосредственно прилегающих 

к объектам социальной инфраструктуры.  

Принятие такого закона обусловлено необходимостью и важностью обес-

печения доступа к объектам спорта, зданиям, в которых размещены образова-

тельные организации, в том числе дошкольные образовательные организации, 

медицинские организации государственной системы здравоохранения, органи-

зации культуры, органы государственной власти, местного самоуправления,  

организации, предоставляющие государственные и муниципальные услуги 

всем гражданам, включая малообеспеченных, маломобильных групп и граждан, 

семьи с маленькими детьми. Поэтому полагаю, что такой законопроект будет 

иметь важное значение, тем более что в процессе осуществления парковочной 

деятельности возникают вопросы, требующие урегулирования.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края.  
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Такое право нам предоставлено федеральным законодательством, поня-

тие прилегающих территорий, прилегающих к объектам социальной инфра-

структуры и к иным установлено законодательством, в том числе и краевым.  

Принятие законопроекта потребует внесения изменений в Закон Ставро-

польского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае", установив ответственность за нарушение запрета на размещение платных 

парковок на территориях, прилегающих к вышеуказанным объектам.  

Принятие законопроекта не потребует выделения средств бюджета Став-

ропольского края.  

У меня все, спасибо. Коллеги, прошу поддержать данный законопроект.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Александру Ми-

хайловичу? 

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю Ва-

сильевичу. 

Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и пригла-

шенные!  

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 

получены все необходимые экспертные заключения.  

Решением комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо за внимание, коллеги. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Игорю Васильевичу?  

Слово Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложения официальной 

точки зрения Губернатора Ставропольского края. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, участники 

заседания Думы! 

Губернатор Принятие законопроекта в данной редакции поддерживает. 

Замечания и предложения к нему отсутствуют. М ы считаем, что он может быть 

принят Думой в двух чтениях на сегодняшнем заседании. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Дмитрию Анатолье-

вичу? 

Итак, как вы слышали, комитет предлагает рассмотреть в двух чтениях. 

Кто за то, чтобы принять его в первом чтении, прошу проголосовать. За – 

35, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, прошу проголосовать.  

За – 33, против и воздержавшихся нет. 



 49 

Переходим к рассмотрению во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Итак, уважаемый коллеги, участники сегодняшнего заседания, все вопро-

сы дня рассмотрены. 

Довожу до вашего сведения, что на основании заявления депутата Думы 

Ставропольского края Насонова Артура Леонидовича решением депутатской 

группы "Кавказские Минеральные Воды" в Думе Ставропольского края шесто-

го созыва № 2 от 21 мая в состав депутатской группы "Кавказские Минераль-

ные Воды" был включен депутат Думы Ставропольского края Насонов Артур 

Леонидович. Таким образом, в составе депутатской группы 16 депутатов. 

Коллеги, за время после проведения 29 апреля текущего года пятьдесят 

девятого заседания Думы мы приняли путем опроса 13 постановлений Думы. 

Перечень постановлений у вас также имеется в материалах. 

Уважаемые депутаты! Какие имеются справки, замечания по ведению за-

седания Думы? 

Коллеги, я хочу всех поблагодарить за сегодняшнюю работу, поблагода-

рить за тот труд, который проделан в рамках подготовки к сегодняшнему засе-

данию. 

Всем спасибо за работу, берегите себя. Делайте прививки от коронавиру-

са.  

 

(Звучит Гимн России.) 
 

Всем спасибо за работу! 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева П.С. 
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